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Журнал «ДаГЕСТан» – 
лицо рЕСпублики

Для уваЖающих СЕбя 
и Свою роДину

К сведению читателей!
Рекламодателей в том числе!

Журнал «Дагестан» поступает 
в Госдуму, Правительство, 

Администрацию Президента РФ, 
в федеральные и республиканские 
ведомства в Москве и Махачкале, 

в крупные производственные 
и финансовые структуры, 

учреждения культуры 
России и Дагестана 

ПРИЯТНАЯ НОВОСТЬ!

С НОВОГО, 2009 ГОДА, 
НАШ ЖУРНАЛ БУДЕТ ВЫХОДИТЬ 

ЕЖЕМЕСЯЧНО!
ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – ЭТО:

о нашем будущем, 
                              рождаемом нашим настоящим,
о нашем настоящем, 
                                 рожденном нашим прошлым,
о нашем прошлом, 
                              родившем наше настоящее.

Взгляд на себя и вокруг себя.

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!

Подписная цена на год – 477 руб.
Цена в киосках – 40 руб.
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Давно, еще в советское время, был несказан-
но удивлен, узнав, что в памятке американ-

скому солдату было сказано: если он оказался в 
непредвиденных обстоятельствах (плен и т.д.) и 
его жизнь под угрозой, то закон или устав (точно 
не помню) позволяет ради спасения жизни со-
глашаться с любыми условиями – вплоть до раз-
глашения государственной тайны. Такая забота о 
спасении человека даже ценой – как сказали бы 
у нас – предательства поражала. Поразмыслив, 
приходишь к выводу: а ведь разумно. Нет ничего 
ценнее человеческой жизни. Тем более что хра-
нители серьезных государственных интересов 
не сидят в окопах, и даже не заседают в штабах 
армий. Даже не все члены правительства осве-
домлены о важных государственных тайнах. А 
человек – спасен. 

Простое обсуждение такой альтернативы в 
прежние времена сочли бы святотатством. Есть 
мнение, произнесли бы в высоких кабинетах, 
что сама постановка такого вопроса является 
изменой. Да и сейчас изменения личной пози-
ции по тому или иному поводу – нет, не в ущерб 
государственным интересам (боже, упаси), даже 
в угоду им – трактуются нередко как предатель-
ство. А уж как нравственная нечистоплотность 
– скорее всего. Отчего же так? От большого ума и 
наличия высокой морали или от недостатка того 
и другого? И хотя примеры ничего не доказы-
вают, однако, если в них фигурируют люди, чья 
нравственная чистоплотность ни у кого не вызы-
вает сомнений, то это многое значит.

Академик Дмитрий Лихачев, чья репутация 
ни у кого не вызывает сомнений, не раз выска-
зывался в пользу захоронения В. Ленина. Сам 
«вождь мирового пролетариата», как свиде-
тельствовала его жена и соратница Н. Крупская, 
именно так распоряжался. Недавно ушедший из 
жизни патриарх Алексий II тоже говорил о не-
обходимости его погребения. Неужели мнение 
таких авторитетов значит меньше, чем упертая 

позиция нынешних адептов коммунистической 
(правильнее, наверное, большевистской) идео-
логии? Даже на желание самого В. Ленина им на-
плевать – якобы в государственных интересах. В 
интересах какого государства? Его ведь уже нет. 
И сам факт его недавнего существования всем 
человечеством признан чудовищной, просто 
кошмарной ошибкой. Тем не менее, все остается 
по-прежнему. 

Встретил недавно знакомого махачкалинца. 
«Хочу написать в ваш журнал, – сказал он, – от-
чего у нас все никак не образуется, как нужно». 
«Отчего же?» – спросил я. «Оттого, – ответил он, 
– что до сих пор многие поклоняются дьяволу». 
«Какому еще дьяволу?» – рассмеялся я. «А не 
смейся, – сказал собеседник. – Ленин стоит на 
нашей главной площади, и не только там. У па-
мятника ему детям пионерские галстуки повя-
зывают. А кто он, если не дьявол, уничтожавший 
религию, призывавший расстреливать священ-
нослужителей, уничтожать церкви и мечети. Не 
просто безбожник – а настоящий дьявол. И до 
сих пор он многим еще указывает путь…»

Дело, разумеется, не в Ленине. Пусть себе стоит, 
если кому-то это нравится. Кстати, когда однажды 
зашла об этом речь, Расул Гамзатов сказал мне: 
«Еще не время…» Может быть, оно уже пришло, а 
может – и нет. Не в том суть затеянного разговора. 
Она в том, насколько верны или ложны позиция 
человека, его мнение об обстоятельствах вечно 
обновляющейся жизни. Впрочем, вот как об этом 
почти 200 лет назад сказал не самый худший аме-
риканский президент Авраам Линкольн, чей авто-
ритет в мире тоже непререкаем. Когда его как-то 
упрекнули в частой переменчивости его мнений, 
он ответил так: «Я вообще не очень высокого мне-
ния о человеке, который сегодня не может стать 
умнее, чем вчера». 

Лучше не скажешь!

Далгат АХМЕДХАНОВ

 КолонКа редаКтора 

ЕСТЬ МНЕНИЕ…
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Федеральные округи

Число субъектов с уровнем бедности
до 10 % 10,1 – 15 % 15,1 – 20 % 20,1 – 30 % более 30 %

2001 2006 2001 2006 2001 2006 2001 2006 2001 2006

Российская Федерация 2 5 – 17 2 33 24 23 58 8
Центральный – – – 5 – 10 6 2 12 1
Северо-Западный – 2 – 2 – 7 7 – 4 –
Южный – – – 2 – 5 1 2 11 3
Приволжский – 1 – 2 – 4 5 6 9 1
Уральский 2 2 – 3 1 1 1 – 2 –
Сибирский – – – 2 1 3 2 8 12 2
Дальневосточный – – – 1 – 3 2 5 8 1

СТРАТЕГИЯ СИЛЬНЕЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ 5

8  ОТРАСЛЬ РАСПРАВЛЯЕТ КРЫЛЬЯ

ЗЕРНО ИЛИ ВИНОГРАД – ЧТО ВЫГОДНЕЕ? 11

14  15 ЛЕТ… ИНОГО   НЕ ДАНО!

ШАГ ЗА ШАГОМ – ИЗ БЕДНОСТИ 16

20  НОВЫй ГОД, КРИЗИС И МЫ...

РАСТОЧИТЕЛЬСТВО И СКУПОСТЬ 23

32  СМИ, «ПИПЛ» И ЧИТАТЕЛЬ

ПАРКУР – ЭТО КРУТО. ДАЖЕ ЧЕРЕСЧУР! 46

СодерЖанИе ноМера:
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ОТ ВСЕГО СЕРДЦА 26

С ЧЕМ «ЕДЯТ» МЕРЧЕНДАйЗЕРА 34
43  ХУДОЖНИК И ЕГО ДЕТИ

53  ИЗ КНИГИ “ПОБЕРЕЖЬЕ N…”

ПЕСНЬ АШУГА 54

36  А ДО ПОБЕДЫ – ОДНО ДЕФИЛЕ

ЧИтайте В ФеВрале:

«МонСтр», КоторЫй не СтраШен
роЖденИе ГорнЫХ терраС

даГеСтанСКИй ВраЧ С аМерИКанСКИМ оПЫтоМ
ЮноШа В ВоСеМЬдеСят лет

наШ ПоКаЗателЬ – лУЧШИй В роССИИ
БалерИна ИЗ даГеСтана ПоКорИла МоСКВУ

ЦИрК роЖдаетСя В... «оГняХ»
СерГей еСенИн Перед ГИБелЬЮ И ПоЭт ИЗ дерБента
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 ИнИЦИатИВа 
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Если спросить любого дагестанско-
го экономиста о причинах краха 
промышленности в 90-е годы, в 
ответ получишь «дежурный» от-

вет: резкое сокращение оборонных зака-
зов, транспортная блокада республики, 
вызванная двумя чеченскими войнами, 
массовый исход русскоязычного населе-
ния и далее, далее… Спору нет, все это 
мы хлебнули сполна. Но почему-то эти 
обстоятельства некоторые наши заво-
ды просто убили, превратив в кладбища 
высокотехнологичного оборудования, 
а другим (ОАО «Авиаагрегат», ОАО ПО 
«Азимут», концерн «КЭМЗ») дали импульс 
для активизации внутренних резервов. 
Эта группа предприятий сегодня состав-
ляет костяк дагестанской промышлен-
ности, определяет ее лицо. И получает-
ся, что обстоятельства не главное, что 
намного важней пресловутый «челове-
ческий фактор» – политическая воля ру-
ководства предприятия, продуманная 
стратегия и грамотный менеджмент. Обо 

всем этом журнал «Дагестан» расска-
зывал в июне 2006 года в материале 
под заголовком «Авиаагрегат: под 
лежащий камень вода не течет…». 
Интересно, как сегодня идут дела на 
этом предприятии? Об этом наш кор-
респондент беседует с директором 
по производству ОАО «Авиаагрегат» 
александром ГрУЗИноВЫМ.

– По странному стечению обстоя-
тельств в республике успешно разви-
ваются предприятия, имеющие отно-
шение к авиапрому. Это случайность 
или закономерность?

– Ну не знаю. Судостроителей «убил» 
развал Союза – большинство сборочных 
заводов располагались ведь на Украине. 
Другие предприятия оборонного комп-
лекса практически полностью останови-
лись в связи с сокращением заказа Мино-
бороны…

– а ваш завод разве не потерял та-
кие заказы? 

– Мы вовремя переориентировались. 
Нас спасло сотрудничество с АвтоВАЗом. 
Собственно, ваш журнал об этом уже пи-
сал.

– не страшно ли было менять про-
филь предприятия?

– Страшно было другое – ничего не де-
лать и ждать, что вскоре все само «уста-
канится» и вернутся спокойные времена 
с государственными и оборонными зака-
зами. Именно такое пассивное ожидание 
в свое время и убило сотни предприятий 
в стране. А наш директор сумел сориен-
тироваться в неразберихе тогдашних 
рыночных отношений и сумел настроить 
коллектив на работу в новых условиях. 
Начали с простого, потом занялись элект-
роусилителем руля. Кстати, конструкто-
ры АвтоВАЗа в свое время попытались 

СТРАТЕГИЯ 
СИЛЬНЕЕ
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ

 ИнИЦИатИВа 
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самостоятельно спроектировать это из-
делие и не смогли. Не смогли они в свое 
время также найти поставщиков электро-
усилителей ни в России, ни в мире. Так что 
в свое время мы оказались для автозаво-
да чем-то вроде спасательного круга – без 
нашего электроусилителя «Калина» с ее 
ограниченным пространством под капо-
том автомобиля просто не состоялась бы.

– но были слухи, что ВаЗ готовится 
заключить контракт на поставку элект-
роусилителей с какой-то корейской 
фирмой. Это так?

– Да. И, конечно, нам было обидно. Мы 
им помогли в трудное время, а тут вдруг 
корейцы. Но потом мы к этому стали от-
носиться спокойно – политика альтерна-
тивных договоров – это обычная практи-
ка ВАЗа. Ну, представьте себе, к примеру, 
что политическая ситуация у нас вдруг 
резко ухудшилась, и из-за этого наш за-
вод вдруг сорвал поставки электроуси-
лителей. На этот случай и нужны альтер-
нативщики, тут все нормально. Кстати, с 
начала прошлого года корейская фирма 
«Мондо» (это один из старейших изгото-
вителей электроусилителей в мире) все-
таки начала поставку своей продукции 
на ВАЗ. Правда, поставка их задержалась 
на восемь месяцев из-за необходимости 

адаптации к машине и многочисленных 
замечаний: как технических, так и эксплу-
атационных. Однако, нет худа без доб-
ра. Оказалось, что нам вполне по силам 
конкурировать с мировыми лидерами, 
как в отношении цены, так и в отноше-
нии качества. Это не может не радовать. 
Кстати, качественные показатели нашей 
продукции постоянно растут при посто-
янном сокращении цены (в автомобилес-
троении рост объемов всегда сопровож-
дается снижением цен). Тем более что на 
подходе у нас уже  два новых изделия – 
рулевой механизм с электроусилителем 
и стартерно-генераторное устройство.

– Пожалуйста, об этом подробней. 
В автомобилестроении дело обстоит 

следующим образом: изделие, поступив-
шее на конвейер, – это уже техника вче-
рашнего дня. Так что уже в недалеком бу-
дущем наш рулевой механизм вытеснит 
с конвейера наш же электроусилитель. В 
сентябре у нас на заводе побывала пред-
ставительная делегация АвтоВАЗа. Она 
очень высоко оценила наше новое изде-
лие – представитель завода покатался на 
«Калине» с новым рулевым механизмом 
и остался очень доволен. Сейчас готовим 
к отправке опытные образцы для испы-
таний на АвтоВАЗе. 

 ИнИЦИатИВа 
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– Кроме вас, кто в мире 
выпускает такие устрой-
ства?

– Нам известно, что «Тойо-
та», да и то не для своих се-
рийных моделей, а для экс-
клюзивных – «Лексуса». 

– а что дает использова-
ние вашего нового рулево-
го механизма?

– Надежность, снижение 
цены автомобиля и шумовых 
показателей в салоне. И, кро-
ме того, существенно эконо-
мит подкапотное пространс-
тво. Мы сумели добиться 
такой унификации, что его 
можно устанавливать на лю-
бую машину – достаточно за-
менить реечный механизм. 

Есть у нас и другая новая разработка 
– стартерно-генераторное устройство. Как 
следует из названия, нам удалось в одном 
изделии совместить сразу два важнейших 
автомобильных узла. Что это дает? Главный 
выигрыш – генератор становится мощнее 
в 8-9 раз, достигая мощности в 4,5 квт. Это 
значит, что он легко «потянет» все электро-
оборудование автомобиля (холодильник, 
кондиционер, тот же электроусилитель) и 
при этом сэкономит до двух литров бен-
зина на каждые сто километров при езде 

в городском режиме. Согла-
ситесь, при наших ценах на 
бензин – это весьма сущес-
твенно. Это изделие также 
одобрено представителями 
АвтоВАЗа, заключен договор 
о совместной деятельности 
по разработке изделия. Сей-
час изучаются возможности 
установки этого устройства 
на новую перспективную мо-
дель ВАЗа, так называемую 
«платформу С». Так что наши 
контакты с АвтоВАЗом с каж-
дым годом становятся теснее 
и имеют тенденцию к посто-
янному расширению. В част-
ности, недавно мы заключили 
договор на поставку привода 
стеклоочистителя для «Кали-

ны» и «Приоры». Этот новый договор – под-
тверждение тому, что на этот раз альтерна-
тивным поставщиком выступаем уже мы.

– Каким был для предприятия про-
шедший год?

– Жаловаться пока не на что. Объемы 
производства постоянно растут, обору-
дование постоянно модернизируется. Об-
новлен парк станков ЧПУ, как токарный 
так и фрезерный, заключен договор с че-
лябинцами о модернизации станков 80-х 
годов выпуска – они будут устанавливать 

на них элементную базу но-
вого поколения, что позво-
лит нам на 10-15 процентов 
увеличить производитель-
ность труда. Заключен так-
же договор о намерениях с 
«КАМАЗом» на производс-
тво очень нужного этому 
предприятию изделия. Это 
открывает для нас новые 
перспективы. Растут обо-
ронные заказы. Сегодня их 
доля в общем объеме произ-
водства превышает 10 про-
центов. Так что в будущее 
смотрим с оптимизмом.

Беседовал
андрей МелаМедоВ

 ИнИЦИатИВа 
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В прошлом году из произведенно-
го на Земле мяса (271 млн т) око-
ло трети составило мясо птицы 
– почти в полтора раза больше 

вместе взятых говядины и баранины. В 
СССР тоже уделяли внимание развитию 
промышленного птицеводства. В 1990 
году, например, потребление куриных 
яиц и птичьего мяса на душу населения 
приблизилось к уровню, рекомендуемо-
му медицинскими нормами (соответс-
твенно 320 штук и 75 килограммов в год). 

В последние годы в новой России 
птицеводческая отрасль тоже активно 
развивается. Четверть регионов страны 
полностью удовлетворяют собственные 
потребности в яйце, поставлена задача 
довести потребление мяса своей птицы 
до 35 килограммов на душу населения в 
год. А пока его производят почти в три 
раза меньше. Кстати, если бы в Дагестане 
этот продукт потребляли на среднерос-
сийском уровне, то его понадобилось бы 
около 59 тысяч тонн. А у нас его произ-
водят от четырех до десяти тысяч тонн в 
год. В текущем году, судя по прогнозам, 
эта цифра будет еще меньше. Да и в со-
ветское время дагестанцы производили 
всего не более 15 тысяч тонн этого мяса. 

Ну и что, могут мне возразить, привык-
ли дагестанцы потреблять преимущест-

ОТРАСЛЬ 
РАСПРАВЛЯЕТ 
КРЫЛЬЯ

Джамалудин ДЖАМБУЛАЕВ

венно баранину и говядину, вот и пусть 
ее едят. Но дело в том, что птицеводчес-
кая продукция по цене более доступна, 
что важно при нашем уровне покупа-
тельской способности. Это очень замет-
но на рынках соседних Ставропольского 
и Краснодарского краев, где мясо птицы 
и куриное яйцо можно купить вдвое де-
шевле, чем на наших базарах. 

В пользу развития птицеводства го-
ворит и пример Пакистана, схожего с 
Дагестаном по образу жизни и вероис-
поведанию. Жители этого государства 
употребляют в пищу преимущественно 
продукцию птицеводства – второго по 
значимости в этой стране сектора агро-
промышленного комплекса. Начиная с 
60-х годов прошлого столетия, промыш-
ленное птицеводство страны ежегодно 
вырастает на 15-20 процентов, здесь 
действует один из самых больших в мире 
современных инкубаторов. 

В Дагестане люди испокон веков жили, 
разводя пернатых. В аулах и на окраинах 
городов не было да и в наше время прак-
тически нет подворья, на котором не со-
держали бы кур, гусей, уток. И правильно: 
грешно остатки пищи с обеденного стола 
выбрасывать в мусор. А с 70-х годов про-
шлого столетия у нас, по примеру других 
регионов страны, всерьез взялись за раз-
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витие промышленного птицеводства. Од-
нако воцарившийся в 1991 году полити-
ческий и экономический хаос не обошел 
стороной и его. Были нарушены прежние 
хозяйственные связи, а новые еще не 
сложились. Наметились трудности с пос-
тавками бройлерного яйца, в Дагестане 
закрылись предприятия, поставляющие 
корма для птицы, их приходилось заку-
пать втридорога в соседних регионах. 

Угроза полной потери отрасли затем 
сменилась надеждой: правительством 
республики в 2001-2003 годах из бюд-
жета выплачивались птицефабрикам 
дотации по 48 рублей на каждую тысячу 
куриных яиц и по 940 рублей на каждую 
реализованную тонну мяса птицы. Все 
девять крупных птицефабрик респуб-
лики объединили свои усилия в ГУПе 
«Дагптицепром». Под залог большого 
количества птицы, содержащейся на 
фабриках, можно было получать в бан-
ках кредиты. Стимулом был и объемный 
внутриреспубликанский рынок, ведь 
потребность населения в яйце и мясе 
птиц всегда оставалась высокой. Все это 
позволило отрасли нацелиться на вытес-
нение с республиканского рынка «ножек 
Буша» и яйца, завозимого из других ре-
гионов страны. До 2010 года предпола-
галось довести поголовье птицы на фаб-

риках до 4,5 млн, а производство яиц до 
400 млн штук. 

Но оптимистичными намерениями 
устлана не только дорога в рай. В начале 
2006 года по дагестанскому птицеводст-
ву сокрушительный удар нанес птичий 
грипп. В течение нескольких дней «сго-
рели» птицефабрики «Эльдама» (Карабу-
дахкентский район), «Махачкалинская» 
(поселок Шамхал), «Карантайская» (Буй-
накский район), «Хасавюртовская» и не-
которые другие. Только в крупных сель-
хозпредприятиях пало более 800 тысяч 
голов птицы. Как ни странно, именно в 
самый трудный для отрасли период пти-
цеводческие предприятия были лишены 
помощи из республиканского бюджета. 

Справедливости ради надо отметить, 
что ветеринарная служба республики, ко-
торую возглавлял Зайнудин Джамбулатов, 
оказалась на высоте. По периметру оча-
гов эпидемии, на сохранившихся пред-
приятиях проводились беспрецедентно 
жесткие карантинные меры. Первыми в 
России у нас завезли антигриппозную вак-
цину и провели вакцинацию всей птицы, 
так была остановлена эпидемия. Отрасль 
была спасена, но сильно пострадала ее 
промышленная составляющая: сотни ква-
лифицированных птицеводов лишились 
работы, рынки – мяса птицы и яиц местно-
го производства, казна – налогов. 

Но эксперты сходятся в том, что без 
развития птицеводческой отрасли про-
довольственную программу в Дагестане 
не решить. О предпринимаемых в этой 

 ПерСПеКтИВа 



10

*   *   *
любопытно, может ли кури-

ца нести яйца разного цвета, на-
пример, красные? По данным 
Shivanagowda, компании, торгую-
щей перцем, курица может нести 
яйца красного цвета. Секрет в жгу-
чем перце. Индийский городок Бя-
даги знаменит своими перцами. 
Здесь же производят олеорезин, 
натуральный краситель, экстра-
гируемый из красного перца. если 
это вещество смешать с кормом 
для птицы, она станет нести крас-
ные яйца. Вот и весь секрет.

Перец, растущий в Бядаги, 
хорошо известен в стране и за ее 
пределами, поскольку он менее 
жгучий, чем другие сорта, а цвет 
его более глубокий. Сейчас он 
пользуется повышенным спро-
сом, в основном среди иностран-
ных компаний. Перец собирают, 
сушат и хранят в холодном поме-
щении при температуре 4-6°С. В 
таких условиях он не только не 
теряет своего яркого цвета, но 
дает больше олеорезина.

связи мерах я попросил рассказать замес-
тителя начальника управления животно-
водства и племенного дела Минсельхоза 
РД, кандидата сельскохозяйственных 
наук Ильмутдина Салахбекова: 

– Картина в промышленном птице-
водстве не самая радужная, – сказал он. 
– Республика имеет производственные 
мощности, на которых ежегодно можно 
получать до 450 миллионов штук яиц и 
до 16-20 тысяч тонн мяса птицы, но про-
изводит их в шесть раз меньше. На рын-
ках цена птичьего мяса и яиц повысилась. 
Причина банальная: спрос большой, а 
предложение низкое, и в этой сфере нет 
конкуренции. Но производство мяса 
птицы и яйца – дело настолько выгод-
ное, что бизнес не может не обратить на 
птицеводство внимания. На личных под-
ворьях граждан и в фермерских хозяйст-
вах производство растет быстро. В селах 
Хасавюртовского, Карабудахкентского, 
Буйнакского и ряда других районов пти-
цеводы ежемесячно откармливают более 
миллиона голов молодняка птицы. 

Зашевелились и птицефабрики, что 
рождает надежду на восстановление 
промышленного птицеводства. Это «Эль-
дама». Выдает уже продукцию на рынок 
птицефабрика «Буйнакский птицепром» 
(бывшая «Карантайская»), где поменял-
ся собственник. Хороши показатели у 
«Каспийской птицефабрики», у фабри-
ки «Какашура», которая всегда работает 
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стабильно. Возрождению птицеводчес-
ких предприятий помогает то обстоя-
тельство, что цены на зерно сейчас отно-
сительно приемлемые. В Дербентском 
районе есть муниципальное унитарное 
птицеводческое предприятие, которое 
заручилось обещанием москвичей ин-
вестировать средства в его развитие. 
Став частной, возрождается Тарумовская 
птицефабрика, которую ее нынешний хо-
зяин Заирбег Каирбегов назвал «Рябуш-
ка». Хасавюртовская птицефабрика тоже 
продолжает работать. 

Беседа с Ильмутдином Камиловичем 
позволяет сделать вывод, что в Дагестане 
начался процесс возрождения промыш-
ленного птицеводства. При наличии бюд-
жетной поддержки он пошел бы быстрее. 
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Гази ГАСАйНИЕВ

В прошлом номере журнала «дагестан» 
опубликована статья джамалудина 

джамбулаева под заголовком «азадоглы: 
путь к процветанию». И вот на какие раз-
мышления она подтолкнула. насколько вы-
сказанная автором идея продуктивна при 
реализации – решать специалистам. но по-
чему бы ее не обсудить?

Ни мои родители, ни родите-
ли жены ни одной нашей по-
купке так не радовались, как 
приобретению зерна. Что 

хлеб – всему голова, они, пережившие 
голодные военные и послевоенные 
годы, убедились на собственном опы-
те. Иногда приходилось делать чуть ли 
не годовой запас пшеницы или муки. 
Хотя это – не самый удачный путь ве-
дения домашнего хозяйства, не лучшее 
вложение денег.

Среди нынешних дагестанцев мало 
осталось тех, испытавших голодные 
годы. И уже зерном и мукой практичес-
ки никто не запасается, понимая, что 
в этом нет никакой необходимости. В 
2008 году Россия собрала рекордный 
урожай зерна – около 100 млн тонн. 
Из свежего урожая страна может зало-
жить и необходимый стратегический 
запас, и даже после этого многие мил-
лионы тонн останутся на продажу дру-
гим странам. А есть еще переходящий 
запас из урожая прошлых лет. Это го-

ворит о том, что зерновой проблемы в 
стране нет, и не предвидится.

А сколько зерна из этих 100 милли-
онов тонн приходится на Дагестан? Кап-
ля в море, поскольку 300-350 тысяч тонн 
– это такой мизер, что если бы наша рес-
публика не вырастила ни одного колос-
ка, страна этого и не почувствовала бы. 
Следовательно, республике нет необхо-
димости отдавать под злаковые лучшие 
равнинные земли, тем более поливные. 
Но, тем не менее, многие хозяйства их 
отдают. И получаем мы в республике 
в среднем около 20 центнеров зерна 
с гектара. Между тем на Ставрополье, 
например, собирают в среднем с гекта-
ра и по 40, и по 50 центнеров. Как рас-
сказывалось в статье «Азадоглы: путь к 
процветанию», даже в опытном процве-
тающем хозяйстве урожайность озимой 
пшеницы не превысила 27 центнеров. 
Как видим, не намного выше средней 
урожайности по стране, которая соста-
вила 22,5 центнера.

На данном этапе развития республи-
ки, думается, важнее другое. Посколь-
ку возможности для экстенсивного 
развития ограничены, нужно сделать 
основной упор на интенсивность выра-
щивания сельхозкультур. То есть, необ-
хоимо намного увеличить урожайность 
наших полей и садов.

Чтобы проиллюстрировать сказан-
ное, приведем несколько цифр. При пла-
новой экономике средняя урожайность 

      ЗЕРНО    ИЛИ   ВИНОГРАД 
– ЧТО ВЫГОДНЕЕ?
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виноградников доходила до 70 центне-
ров с гектара, а некоторые хозяйства 
получали и больше 100. Затем, после ан-
тиалкогольного стихийного бедствия, 
когда в стране «самые прилежные» ви-
ноградари выкорчевали многолетние 
посадки, пришлось все начинать с нуля. 
В 1998 году средняя урожайность ви-
ноградников в республике не дотянула 
до 27 центнеров с гектара, в следующем 
году эта цифра была чуть больше 27, за-
тем постепенно урожайность росла и в 
2008 году составила почти 70 центне-
ров с гектара. За эти годы валовой сбор 
винограда колебался в пределах 60-80 
тысяч тонн, а за последний год чуть не 
дотянул до 100 тысяч.

О чем говорят эти цифры? О том, 
что в нашей республике на землях, где 
можно возделывать виноград, а сеют 
зерновые, следовало бы отказаться 
от такой практики. Наш Дагестан, как 
и другие регионы страны, прокормят 
хлебом такие житницы России, как 
Краснодарский, Ставропольский края, 
Ростовская и другие области. А Дагес-
тан снабдит всю страну виноградом к 
всеобщей выгоде! Урожайность наших 

виноградников пока недопустимо мала 
и с существующих ныне кустов мы мог-
ли бы собрать в три раза больше, чем 
собираем ныне. Это утверждение осно-
вано на опыте ОПХ «Гаганское». Здесь 
виноградники занимают небольшую 
площадь – 129 гектаров. Но из них пока 
плодоносит практически половина ви-
ноградников. Если с этих площадей 
собрали почти 1000 тонн винограда, 
хорошая получается урожайность – на-
много больше, чем 100 центнеров с гек-
тара. А вот арендатор Хани Асланова со 
своего гектара собрала 270 центнеров. 

Вот это уже другое дело. Вот она – ре-
альная урожайность, на которую мог-
ла бы выйти республика: 27 тонн – это 
270 центнеров. Известны случаи, когда 
некоторые личные хозяйства урожай-
ность доводили и до 400-500 центне-
ров с гектара. Люди, не отчужденные 
от результатов своего труда, могут тво-
рить чудеса. 

Сейчас на долю Дагестана выпадает 
25 процентов выращиваемого в стране 
винограда. Если же, не увеличивая под 
ними площади, работники АПК повы-
сят урожайность если не до рекордной    

 алЬтернатИВа 
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цифры, то хотя бы удвоят, то доля вы-
ращиваемого в республике урожая ви-
нограда может дойти до 50 процентов. 
А если восстановить виноградники хотя 
бы на тех площадях, на которых они 
были размещены не так давно, то эта 
цифра возрастет еще больше. Это уже 
серьезный повод для серьезного раз-
говора на федеральном уровне. Тогда 
республика не на словах, а на деле мо-
жет стать винным цехом страны.

Восстановить виноградники ох как 
нелегко. Но нужно. И вот по какой при-
чине. Если виноград стоит в три раза 
дороже пшеницы, а получают его в де-
сять раз больше по сравнению со зла-
ковыми, то нетрудно догадаться, какую 
культуру выгоднее выращивать. Один 
гектар под виноградниками в денежном 
выражении может дать в тридцать раз 
(!) больше дохода, чем под злаковыми. 
И, что самое примечательное, сколь-
ко бы винограда мы ни вырастили, пе-
репроизводства никогда не будет – он 
всегда будет пользоваться спросом. 

Дагестан по традиции считается ма-
лоземельной республикой. Но дело 

ведь не только в количестве земель, а 
в том, как они используются. А продук-
тивно ли мы используем то, что име-
ем? За ответом далеко ходить не надо. 
Надо всего лишь оглянуться вокруг, 
чтобы увидеть десятки и сотни пустую-
щих гектаров, заросших бурьяном. Как 
свидетельствуют данные Минсельхоза, 
за последние десять-пятнадцать лет 
из севооборота было выведено более 
30 тысяч гектаров ранее обрабатывае-
мых земель только на равнинной час-
ти республики. А как используются те 
гектары, которые условно остались в 
севообороте? Раньше по обе стороны 
автодороги от Махачкалы до Дербента 
глаз радовали ровные ряды виноград-
ников. Сейчас они сохранились лишь 
местами, напоминая островки в высы-
хающем море. Многие склонны счи-
тать, что отводить земли, где растет ви-
ноград, под другие культуры, – сродни 
преступлению.

Азадоглинцы, судя по публикации, 
увидели путь к собственному благопо-
лучию. Вся республика тоже должна 
его увидеть.

 алЬтернатИВа 
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15 ЛЕТ… 
ИНОГО   НЕ ДАНО!

– А я – убежденный 
монархист, – заявил 
коллега, – потому 
что история России 
другого метода прав-
ления не знала. Не ку-
харки должны управ-
лять государством, 
не денежные мешки, 
способные купить го-
лоса избирателей, а 
люди, которых с мла-
дых ногтей готовят 
к этому.

– Логика в этом 
есть, – согласился 
другой, – но скрипу-
чая телега монархиз-
ма уже проехала, ее 
сменила динамичная 
к о н с т и т у ц и о н н а я 
республика.

Разговор этот со-
стоялся именно в те 
дни, когда страна отмечала 15-ю годов-
щину принятия ныне действующего Ос-
новного закона. Закона, установившего 
на бескрайних российских просторах 
правовое поле. Одобряя 15 лет назад 
Конституцию, россияне голосовали за 
систему экономических, социальных, по-
литических, гуманитарных принципов и 
ценностей, которые лежат в основе юри-

дических норм и 
положений. 

А появилось ли 
за эти 15 лет пони-
мание обществом, 
что мы должны го-
рой стоять, чтобы 
обозначенные в 
Конституции при-
оритеты не оста-
вались на бумаге, 
а претворялись в 
жизнь? Думается, 
еще пока нет. Кос-
венно об этом го-
ворят и данные со-
циологов.

Почему так? Ис-
точником власти 
в России всегда 
был монарх: вели-
кий князь, царь, 
император. А со-
гласно церковным 
канонам россий-

ский монарх был еще и помазанником 
божьим. А в СССР? Несмотря на все три 
конституции, фактическим источником 
права была даже не партия. Им был ее 
вождь, Генеральный секретарь. И Ос-
новные законы писались «под вождя». 
Принцип верховенства Конституции по-
явился лишь в действующем Основном 
законе России. Но и при этой Конституции 

Месяц назад страна отметила эту дату
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президента Ельцина иначе как «царем 
Борисом» не звали. Даже и сей-
час в нашей стране по любо-
му поводу обращаются 
непосредственно к 
Президенту РФ или 
Председателю Пра-
вительства, а в на-
шей республике 
– к Президенту 
РД. Велика же сила 
инерции! И инер-
ции мышления в 
том числе.

За эти 15 лет стра-
на решила две основные 
задачи. Первая: восста-
новление и укрепление 
единства государства, для 
чего были приведены за-
конодательства субъек-
тов Российской Феде-
рации в соответствие 
с Конституцией РФ, 
федеральными за-
конами. Ведь по 
наущению «царя 
Бориса» субъек-
ты федерации 
взяли столько су-
веренитета, что 
стали задыхаться 
под его тяжестью. 
Вторая задача за-
ключалась в созда-
нии законодательства, 
которое как можно пол-
нее и точнее отражало бы 
дух Конституции России. И 
в этом отношении не всем 
нравится сегодняшняя ситуа-
ция в стране. По мнению неко-
торых политологов, у нас сложи-
лась система, которую можно условно 
назвать унитарным федерализмом, где 
баланс федеральной и региональной 
власти смещается к доминированию фе-
дерального центра. Но зададимся 
вопросом: хорошо это или плохо? 

На данном этапе, когда необходимо осу-
ществить важные институцио-

нальные реформы, решить 
другие задачи страте-

гического характера, 
такое усиление фе-

дерального цент-
ра, наверное, оп-

равданно. 
Опыт стран с 

длительной ис-
торией федера-

тивных отношений 
убеждает в том, что 

действительно устой-
чивая, жизнеспособная 

федерация – та, где все 
субъекты экономи-
чески самодостаточ-

ны. У нас же две трети 
субъектов, в числе которых 
и Дагестан, не в состоянии 

обеспечить самих себя в 
соответствии с элементар-
ными социально-эконо-
мическими стандартами. 

Чтобы ускорить эконо-
мическое и социаль-
ное развитие страны, 
удвоить ВВП, нужен 
сильный федераль-
ный центр. Нужно 
поддерживать силь-

ные регионы, которые 
работают эффективно, и 

создавать условия для того, 
чтобы остальные регионы тоже 

становились экономически само-
достаточными. Для этого нужно расши-

рять самостоятельность субъектов Рос-
сийской Федерации в решении вопросов 
своей хозяйственной и социальной жиз-
ни, создавать стимулы, побуждающие 
территории работать эффективно. Мы, 
конечно, придем к победе реального 
федерализма в России – от этого никуда 

не деться. Потому что сильная Россия 
– это федеративная Россия. Иного 

не дано.
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Предлагаемый вниманию читателей ма-
териал, хотя и оперирует статистичес-

кими данными, полученными до 2007 года, 
все же в известной мере характеризует об-
щую тенденцию социально-экономического 
развития республики. И пусть не смущает 
обилие цифр. Чтобы получить весьма поу-
чительную и любопытную картину, без них 
не обойтись. 

Эльмира МАГОМЕДОВА
Мухидин МАГОМАЕВ

ШАГ ЗА ШАГОМ – 
ИЗ БЕДНОСТИ

Бедность – сложное социальное 
явление. Она свойственна всем 
странам и существовала во все 
времена. Но глубина и острота 

бедности различаются в зависимости от 
природно-ресурсного и экономического 
потенциала страны. Оценка ее масштабов 
зависит и от того, что подразумевается 
под бедностью. В разных государствах ее 
уровень определяется по-разному. 

В мировой практике используются три 
основных понятия бедности: абсолютная, 
относительная и субъективная. К абсо-
лютным бедным относятся те, которые 
не могут на свои денежные доходы удов-
летворить жизненно необходимые по 
физиологическим нормам минимальные 
потребности в пище, одежде, жилище. Эти 
критерии в разных странах тоже разные. В 
России абсолютно бедными считаются те, 
кто имеет среднемесячные доходы ниже 
величины прожиточного минимума. В США 
и Англии для определения абсолютно бед-
ных используются шкалы государственных 

пособий. Во Франции – минимальная зара-
ботная плата. В этих странах нуждающиеся 
в помощи должны доказать, что их доходы 
меньше тех, которые гарантирует государс-
тво. При относительной же бедности дохо-
ды семьи соотносят со средним уровнем 
материальной обеспеченности населения. 
В статистической практике обычно исполь-
зуется некоторая пропорция от величины 
среднемесячного денежного дохода насе-
ления. А субъективный подход основыва-
ется на оценках своего материального по-
ложения и уровня жизни самими людьми.

Непрерывный рост в нашей стране 
потребительских цен в 1992-1999 годах 
спровоцировал увеличение населения 
с денежными доходами ниже величины 
прожиточного минимума. По данным Рос-
стата за 1995-2000 годы численность тако-
го населения возросла с 36,6 до 42,3 млн.
человек (с 24,7 до 29,1% общей числен-
ности населения страны). Ситуация кар-
динально изменилась лишь в 2001–2006 
годах, о чем свидетельствует Таблица № 1.

Эти данные показывают на тенденцию 
сокращения численности регионов с вы-
соким уровнем бедности. В 2006 г. по срав-
нению с 2001 г. в России число регионов с 
уровнем бедности свыше 30 процентов 
снизилось более чем в 7 раз. По данным 
Росстата уровень бедности в 2006 году по 
стране в целом составил 15,3%. 

Переход к рыночной экономике болез-
ненно отразился и на уровне жизни насе-
ления нашей республики. Численность да-
гестанцев с денежными доходами ниже 
прожиточного минимума в 2000 году 
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составляла 73% общей их численности 
(по РФ – 29%). Однако благодаря приня-
тым Президентом Дагестана мерам в 2006 
году уровень бедности в республике рез-
ко снизился и составил по официальным 
данным Росстата 12% от общей числен-
ности ее населения, что свидетельствует о 
позитивных переменах (Таблица № 2). 

Влияние на снижение уровня бедности в 
нашей республике оказал главным образом 
рост денежных доходов, обусловленный 
увеличением сбора налогов. В 2006 году по 
сравнению с 2003 годом среднедушевые 
доходы населения возросли почти в 3 раза. 
При этом реальные денежные доходы, ис-
численные в процентах к предыдущему 
году, повысились в 2003 году на 125%, и 
далее – на 144%, на 121%, на 130%. Приме-
чательно, что за эти годы по темпам такого 
роста Дагестан значительно опережает все 
регионы Южного федерального округа.

Рыночные преобразования в то же 
время вызвали и резкую поляризацию об-
щества по уровню благосостояния. В 2006 
году удельный вес денежных доходов, 
приходящийся на первую 20-процентную 
группу населения с наименьшими дохо-
дами, составлял 6%, а на пятую группу с 
наибольшими доходами – 45% от общего 
объема денежных доходов дагестанцев. 
Отличительной особенностью «бедности» 
является то, что она стала пронизывать 
даже работающие слои, граждан, кото-
рые не могут заработать достаточно для 
содержания семьи. По данным Росстата, в 
2006 году доля оплаты труда в структуре 
денежных доходов дагестанцев составила 
лишь 13,8% (по РФ – 39,5%). В республи-
ке, к сожалению, велика скрытая (офици-
ально не учтенная) заработная плата. В 
2006 году в структуре денежных доходов 
доля других доходов, включающих объем 

Федеральные округи

Число субъектов с уровнем бедности
до 10 % 10,1 – 15 % 15,1 – 20 % 20,1 – 30 % более 30 %

2001 2006 2001 2006 2001 2006 2001 2006 2001 2006

Российская Федерация 2 5 – 17 2 33 24 23 58 8
Центральный – – – 5 – 10 6 2 12 1
Северо-Западный – 2 – 2 – 7 7 – 4 –
Южный – – – 2 – 5 1 2 11 3
Приволжский – 1 – 2 – 4 5 6 9 1
Уральский 2 2 – 3 1 1 1 – 2 –
Сибирский – – – 2 1 3 2 8 12 2
Дальневосточный – – – 1 – 3 2 5 8 1

2000 2001 2002 2004 2006
Российская Федерация 
Южный федеральный округ: 29 28 25 18 15

Адыгея 37 41 35 35 34
Дагестан 73 69 60 34 12
Ингушетия 94 88 87 73 57
Ростовская область 33 31 28 20 18

таБлИЦа 1. 
распределение субъектов рФ с различным уровнем 

бедности по федеральным округам за 2001–2006 гг.

таБлИЦа 2. 
Численность населения с денежными доходами 

ниже величины прожиточного минимума 
по некоторым (для сравнения) регионам ЮФо рФ 
(в % от общей численности населения региона)
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и скрытой заработной платы, составила 
48,7% (по РФ – 27,4%), что свидетельствует, 
как понимает читатель, о сохраняющейся 
еще коррупции. 

Дагестан располагает достаточным 
для полного преодоления бедности при-
родно-ресурсным, экономическим по-
тенциалом, человеческим капиталом. 
Однако одна из причин несоответствия 
между потенциальными возможностями 
республики и остающимся пока низким 
уровнем жизни ее населения – неэффек-
тивные еще экономические и социаль-
ные механизмы рыночных преобразо-
ваний в России. Бездумно проведенное в 
стране в ельцинский период отчуждение 
государственных предприятий в пользу 
торгово-финансовой олигархии и кри-
минала при пособничестве высокопос-
тавленных государственных чиновников 
оказало пагубное влияние на все сферы 
жизнедеятельности населения страны в 
целом и Дагестана, в частности.

В нашей республике это произош-
ло и под воздействием специфических 
внутридагестанских факторов. Напри-
мер, трудоизбыточности республики и 
связанной с ней высокой безработицей, 
преобладание в городах крупных про-
мышленных предприятий, ориентиро-
ванных на выпуск продукции оборонно-
го назначения, размещение в сельской 
местности пришедших сразу в упадок 
пищевых предприятий, высокий коэф-

фициент демографической нагрузки (на 
1000 человек трудоспособного возраста 
приходится 652 нетрудоспособных).

Широкий размах строительства част-
ного жилья позволяет считать, что ста-
тистические данные об уровне бедности 
в республике не соответствуют реалиям. 
Действительно, по данным выборочно-
го обследования, проведенного Росста-
том в конце 2004 года, удельный вес до-
машних хозяйств, имеющих отдельный 
дом, составил по Дагестану 69% (по РФ 
– 18%). По этому показателю Дагестан 
занимает первое место в России. Одна-
ко он не совсем корректен. Испокон ве-
ков наш менталитет обязывает родите-
лей строить дом для себя и своих детей. 
Многие строят дома за счет отказа от 
полноценного рациона питания, сана-
торно-курортного лечения, туристичес-
ких путешествий и т.д.

Важным фактором является и место 
проживания. На 1 января 2007 года в го-
родах проживало 43%, а в сельской – 57% 
населения. При этом среди малоимущих 
проживало на селе в 2006 году 68%, что 
более чем в 2 раза превышало число ма-
лоимущих горожан.

При определенных условиях уровень 
бедности зависит от количества членов 
семьи («иждивенческая» нагрузка). Дагес-
тан относится к числу регионов, в которых 
доминируют домохозяйства, состоящие 
из 4 и более человек (Таблица № 3).

Российская Федерация Республика Дагестан

Число частных домохозяйств – всего, 
в том числе домохозяйства, состоящие из: 100 100

1 человека 22,3 7,4

2 человек 27,6 12,0
3 человек 23,8 12,8
4 человек 17,0 22,1
5 человек и более 9,3 45,7
Средний размер частного домохозяйства, 

человек 2,7 4,5

таБлИЦа 3. 
Число и размер частных домохозяйств в процентах 

по рФ и рд в 2002 году (по данным переписи населения)
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Средний размер частного домохозяйс-
тва в городах и селах республики почти 
одинаков. Однако при оценке уровня 
бедности необходимо учитывать специ-
фические особенности жизнедеятельнос-
ти населения, связанные с разительными 
различиями условий жизни в городе и 
селе. О масштабах можно судить по дан-
ным о распределении малоимущих до-
машних хозяйств по основным категори-
ям (Таблица № 4).

Из таблицы видно, что для нас харак-
терна концентрация бедности среди про-
живающих в сельской местности, а также 
в семьях, состоящих из 3 и более человек 
и имеющих несовершеннолетних детей.

Бесспорно, решающее влияние на уро-
вень бедности оказывает безработица. В 
2006 году ее уровень в республике соста-
вил чуть более 22% от общей численности 
экономически активного населения. В на-
ибольшей степени она коснулась молоде-
жи, особенно сельской. Впрочем, высокий 
уровень безработицы и бедности характе-
рен для всех республик Северного Кавказа. 
Перелом сложившегося социально-эконо-
мического положения требует поиска не-
ординарных решений. Их успешная реа-
лизация предполагает полномасштабную 
инвентаризацию производственных пред-
приятий всех форм собственности для рас-
ширения налогооблагаемой базы и увели-
чения доходности труда, создания новых 
рабочих мест, определения возможностей 
для перепрофилирования производства. 
Созданные на базе колхозов и совхозов 
мелкие сельхозпредприятия не смогут 
производить конкурентоспособную про-

дукцию. Только с высокой степенью кон-
центрации ресурсов агропромышленные 
предприятия (комплексы, фирмы), на-
целенные на безотходную переработку 
сырья, добьются этой цели, что позволит 
решить не только продовольственную 
проблему, но и снизить уровень безрабо-
тицы. Нуждается в структурных измене-
ниях и промышленность. Целесообразно 
перепрофилирование предприятий на 
производство наукоемкой и сборку трудо-
емкой высокотехнологической продукции 
для сельского хозяйства, строительства, 
ЖКХ и других отраслей экономики, созда-
ние на базе крупных машиностроитель-
ных предприятий государственно-частных 
корпораций, совместных предприятий, 
открытых акционерных компаний.

Политика выравнивания материально-
го положения различных групп населения, 
осуществляемая в последние годы как в 
стране в целом, так в Дагестане, в частнос-
ти, нацелена на эффективную социальную 
поддержку бедных и малоимущих групп, 
снижение уровня безработицы и инфля-
ции. К числу приоритетных задач по пре-
одолению бедности в нашей республике, 
которые решаются сегодня в Дагестане,  
относятся и создание благоприятных ус-
ловий для развития въездного туризма, 
санаторно-курортного хозяйства, строи-
тельства транспортных коммуникаций, 
обеспечение равной доступности дагес-
танцев к получению услуг в сфере обра-
зования, здравоохранения, социальная 
защита малообеспеченных групп населе-
ния, формирование дееспособных инсти-
тутов гражданского общества.

Все мало-
имущие 

домашние 
хозяйства

По месту проживания По составу По наличию детей

Проживаю-
щие в горо-

де

Прожи-
вающие в 

селе

Состоя-
щие из 1-2 

человек

Состоя-
щие из 3 
и более 
человек

Без детей
С детьми 

в возрасте 
до 16 лет

Российская 
Федерация 100 62 38 27 73 51 49

Республика 
Дагестан 100 33 67 8 92 33 67

таБлИЦа 4.
распределение малоимущих домашних хозяйств 

по основным категориям в 2006 году, в процентах

 СтатИСтИКа 
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НОВЫЙ ГОД, 
КРИЗИС И МЫ – 
В ПЕРЕХОДНОЕ ВРЕМЯ

Далгат АХМЕДХАНОВ

В известном рассказе Антона Че-
хова рефреном звучит знамени-
тая фраза «Мороз крепчал», она 
и довела его героя до умопом-

рачения. В Новом году рефреном 
звучит отовсюду «Крепчает кри-
зис». Не повторить бы кому 
судьбу того чеховского 
неврастеника! Не у всех 
нервы крепнут вмес-
те с кризисом, скорее 
– наоборот. Вот и 
хочется принять до-
пинг здравомыслия. 
Для чего оглянемся 
вокруг. 

Прочел в газете 
про столетнюю ста-
рушку. Не страшит ли 
ее нынешний кризис, 
спросили ее. В ответ 
она только улыбнулась. 
И ответила, что нынешние 
трудности просто смешны 
по сравнению с тем, что прихо-
дилось испытывать прежде. Брато-
убийственная гражданская война, ва-
ляющиеся на улицах умершие от голода 
люди, репрессии тридцатых годов и 
унесшая миллионы жизней война с фа-
шистами. «О чем вы говорите! – всплес-
нула руками старушка. – Эка невидаль 
– кризис. Переживем!» 

Так-то оно так. Да ведь серьезные 
вроде люди стращают. Вот, мол, индек-
сы всякие за океаном рухнули, а доллар 
опять скачет. Мы же на игле сидим, на 

нефтяной, и на трубе газовой. И 
чиновники наши не чешутся, 

скупают за народное золо-
то заокеанские бумажки 

и о реальном секторе, 
который в эконо-

мике, не думают. И 
вообще – плохая у 
нас страна, ничего 
хорошего в ней 
никогда не было и 
не будет. Ну как не 
испугаться! Ведь 
и правда: плохие 

были у нас прави-
тели в прошлом сто-

летии. Кто спорит. 
В другой газете 

прочел цитату Федора 
Достоевского. «Во всякое 

переходное время, – писал он, 
– поднимается эта сволочь, которая 

есть в каждом обществе… эти дрянней-
шие людишки получили вдруг перевес, 
стали громко критиковать все священ-
ное, тогда как прежде и рта не смели 
раскрыть…». 

Что ж, на то он и гений, чтобы видеть 
на сто лет вперед. Кто же эти «дрянные 

 По ПоВодУ... 
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людишки», критикующие все священ-
ное, которых писатель обозвал столь 
эмоционально? Нынешнему старшему и 
среднему поколению догадаться вроде 
нетрудно. Молодежи сложней. Хотя тоже 
способна усмотреть, ведь писатель ска-
зал: «Во всякое переходное время…». А 
оно у нас длится без пауз все последние 
почти сто лет. Это тоже правда: февраль-
ская революция, октябрьский перево-
рот, гражданская война, строительство 
«социализма», снова война, потом стро-
ительство уже «социализма развитого» 
с перспективой на коммунизм. А крах 
советской империи и сооружение дико-
го капитализма – совсем свежие впечат-
ления. Ну и переход от капитализма (как 
мы привыкли называть 
общество с рыночными 
отношениями) дикого к 
цивилизованному идет 
уже сегодня, на наших 
глазах. Так что и моло-
дежь разберется, кто 
есть кто. Впрочем, сде-
лать это тоже очень 
непросто. 

Помочь в этом 
деле смогут смеш-
ные персонажи 
из «Золотого 
теленка» Ильфа и Петрова. Это – «пи-
кейные жилеты», старики, горячо об-
суждавшие в своем кругу все междуна-
родные новости. «Бриан – это голова», 
– изрекали они, мудро качая головами.  
«И Гувер тоже голова», – подтверждали 
другие, оценивая достоинства зарубеж-
ных правителей. Кого из нынешних на-
ших современников, молодых, средних 
по возрасту и пожилых, упражняющихся 
в том же не преходящем во все времена 
занятии, они вам напоминают? Не поте-
шал ли вас вид человека, изрекающего 
бесспорные, на его взгляд, истины о том, 
о чем он не может иметь никакой конк-
ретной информации, кроме той, что зву-
чит по ТВ, радио, наличествует в прессе. 
И вот несется из уст в уста, закладывая 
уже уши, вселенский ор по поводу над-
вигающегося финансового ужаса. Нет, 
никто не против послушать и предпри-

нять возможные для себя меры. Или не 
предпринимать. Но рвать в исступлении 
рубашку на груди и волосы на голове 
(если у кого остались) – увольте. 

Такой ор распространяет агентство 
«ОБС», название которого в народе рас-
шифровывается как «Одна Баба Сказа-
ла». ОБС работало, работает и будет ра-
ботать всегда. Вопрос в том, насколько у 
«агентства» это получается эффективно. 
В прошлом, как известно из истории, па-

ника по тому или ино-
му поводу охватывала 
не только отдельные 

регионы и страны, но 
и континенты. При 

нынешней комму-
никабельности на 

чих в западном 
полушарии отзы-

ваются «будь-
те здоровы» в 

восточном. Но 
если бы дело 
только этим и 

ограничивалось… 
Участники «ОБС», как правило, не от-

личаются очень высокими моральными 
устоями. Да, они такие, как все мы, как 

«я, ты, он, она – вместе целая страна» 
(есть такая «заводная» песня). И все 
же, все же… Усматривается в них и 

какая-то нравственная ущербность. За-
висит от того, под каким рассматривать 
ракурсом. Вот, к примеру, одно такое на-
блюдение. 

В один из дней редакция Радио «Эхо 
Москвы» попросила радиослушателей 
ответить на задаваемый на злобу дня 
вопрос (она это часто делает). Он зву-
чал так (не дословно, но по сути): как 
вы считаете, какими соображениями 
руководствовался опальный нефтяной 
магнат Михаил Ходорковский, сейчас 
сидящий в тюрьме, когда советовал сво-
им единомышленникам-либералам вес-
ти диалог с Кремлем? По-моему, даже 
употреблялось слово «дружить». Вопрос 
объяснялся следующим: преследовал ли 
узник, давая такой совет (подразумева-
лось невообразимое предательство его 
прежних убеждений), чтобы досрочно 
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рот, гражданская война, строительство 
«социализма», снова война, потом стро-
ительство уже «социализма развитого» 
с перспективой на коммунизм. А крах 
советской империи и сооружение дико-
го капитализма – совсем свежие впечат-
ления. Ну и переход от капитализма (как 
мы привыкли называть 
общество с рыночными 
отношениями) дикого к 
цивилизованному идет 
уже сегодня, на наших 
глазах. Так что и моло-
дежь разберется, кто 
есть кто. Впрочем, сде-
лать это тоже очень 

Помочь в этом 
деле смогут смеш-
ные персонажи 
из «Золотого 
теленка» Ильфа и Петрова. Это – «пи-

В прошлом, как известно из истории, па-
ника по тому или ино-
му поводу охватывала 
не только отдельные 

регионы и страны, но 
и континенты. При 

нынешней комму-
никабельности на 

чих в западном 
полушарии отзы-

ваются «будь-
те здоровы» в 

ограничивалось… 
Участники «ОБС», как правило, не от-

личаются очень высокими моральными 
устоями. Да, они такие, как все мы, как 

«я, ты, он, она – вместе целая страна» 
(есть такая «заводная» песня). И все 
же, все же… Усматривается в них и 
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выйти на свободу, или советовал «такой 
пассаж», исходя из тактических сооб-
ражений для однопартийцев. И в том и 
в другом варианте редакция априори 
предполагала, что М. Ходорковский лу-
кавит, высказывая в своем интервью 
столь крамольный совет. И даже мысли 
не допускала, что бывший олигарх мо-
жет дать его искренне. 

У меня нет ответа на этот вопрос: я 
не знаю Ходорковского, не знаю, что 
редакции известно, помимо сказанного 
в интервью. Но я убежден, что по «тако-
му» поводу вопрос мог быть задан толь-
ко так: искренне говорит узник или нет, 
преследуя свою настоящую цель. И если 
вопрос сформулирован как выбор меж-
ду двумя лживыми вариантами, то, зна-
чит, редакция изначально не допускает 
искреннего ответа своего опекаемого 
друга. И тогда выходит, что?.. Вот имен-
но: признание редакцией факта, что Хо-
дорковский не может быть искренним, 
что он не может или даже не способен в 
подобных условиях говорить правду. И 
допуская это, редакция сама расписыва-
ется в том, что способна культивировать 
двойные стандарты. В общем – ничего 
хорошего все это не значит. 

Столь много места пришлось занять, 
чтобы разобрать лишь один пример. Их, 
разумеется, великое множество. Зато 
этот один – очень нагляден. Если уж сто-
личная редакция позволяет себе этакое, 

что судить о рядовых «агентах агентства 
ОБС». Скажем, о разговорах на кухнях. В 
курилках, в маршрутках, на рынках и на 
митингах, когда они случаются. И даже 
иногда на серьезных конференциях, где 
исторические факты порой подменяются 
псевдоисторическими, где строгое науч-
ное или экспериментальное доказатель-
ство подменяется тем или иным идео-
логическим утверждением, ничего не 
имеющего общего со здравым смыслом.

Всем знакомо расхожее мнение: «По-
литика – грязное дело» или: «Политику 
делают грязными руками». Что удиви-
тельно, ни разу не слышал и не читал, 
чтобы кто-то оспорил эту всеми вроде 
одобряемую истину. Кроме одного слу-
чая. Егор Гайдар, на которого, как и на 
Чубайса, только ленивый не вешает всех 
собак, с этим не согласен. Он сказал: «По-
литик должен делать свое дело чистыми 
руками». 

В нашей республиканской прессе 
время от времени, то затухая, то вновь 
вспыхивая, идут споры о нравственной 
позиции тех или иных средств массовой 
информации. И выдаются разные рецеп-
ты, когда какая-нибудь редакция «отче-
бучивает» нечто, что ни в какие ворота 
не лезет. Это ведь тоже из того же ряда 
факт, то же самое «агентство» работа-
ет. Нельзя не привести в пример опыт 
борьбы с «ОБС» в немецкой печати. На 
страже порядочности в прессе в рамках 

Германского Совета печа-
ти союзы журналистов и 
издателей выступают за 
честную журналистику. 
Так называемые порица-
ния этого Совета газеты 
и журналы обязаны пуб-
ликовать. Такой орган са-
моконтроля существует в 
стране с 1956 года. Поду-
малось: не мешало бы и 
нам в стране, или хотя бы 
в своей республике, иметь 
такое честное, непредвзя-
тое и внимательное око. 

И я согласен с той сто-
летней умной старушкой и 
с Егором Гайдаром.

 По ПоВодУ... 
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Реформирование огромной Рос-
сии без упущений и ошибок не-
возможно. Все в мире учатся на 
ошибках, в то же время исправляя 

их. Но что делать, если в наших душах по-
селился вирус нежелания их исправлять? 
Разумеется, надо ему противопоставить 
стремление исправить свои промахи. 
Но если оно у людей и появится, то это-

го еще будет мало. Надо еще, что-
бы оно появилось и у парламента, 
хотя бы наших законодателей, что 
очень трудно. Не поэтому ли наши 
ошибки, даже те, что годами мозо-
лят всем глаза, остаются неисправ-
ленными. 

Возьмем, например, пахотные 
земли в горах, что в основном 
пустуют, потому что в свое время 
их спешно поделили по принци-
пу: «Всем сестрам по серьгам». 
Поделили такими фантастичес-
ки малыми наделами, что стало 
бессмысленно их обрабатывать. 

РАСТОЧИТЕЛЬСТВО  
И СКУПОСТЬ – СОВМЕСТИМЫ?
Мы уже представляли нашим читателям 

нашего постоянного автора из селения 
Гоор-Хиндах. от его острого и неравнодуш-
ного взгляда ничто не ускользнет. редакция 
регулярно публикует его оценки, коммен-
тарии, советы по тому или иному – самому 
разнообразному – поводу. Перед вами – его 
очередное размышление. 

Шигабудин АЛИХМАЕВ

 ПредлоЖенИе 
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Мало того, наложили плюс ко всему еще 
и табу на их куплю-продажу, чтобы в тече-
ние сорока девяти лет никто не посмел их 
увеличить и рентабельно обрабатывать. 
И вот следствие: земля в своем боль-
шинстве заброшена. Потому что доход от 
таких крохотных участков многократно 
уступает затратам. Давно мы поняли, что 
допустили грубейшую ошибку, но поди ж 
ты – до сих пор ее не исправили. 

Вот другой пример. Урбанизация сама 
по себе не зло. Но когда она происходит 
столь дико, как у нас, нельзя ожидать благ. 
Молодые горцы, переселяющиеся в поис-
ках работы в города, любыми способами 
стараются обзавестись в них крышей над 
головой и строят «хижины» на городских 
окраинах. Переселенцы эти в основной 
своей массе не квалифицированы, поэто-
му заработки их низки. Содержать семью 
и платить за аренду квартиры 4-5 тысяч в 
месяц им не под силу. Потому – одно спа-
сение: собственная «хижина». На такую 
возможность последнюю пенсионную 
копейку им дают и старики-роди-
тели. Например, жители селе-
ний Кахиб, Гоор, Гоор-Хин-
дах, кроме домов в аулах 
(если не все, то больше 
половины), имеют и хижи-
ны-времянки в городах. 
Причем эти селения – не 
исключение. 

Допустим, саман буду-
щие горожане для своих 
построек готовят сами, но 
на фундаменты, крыши, 
потолки, полы, двери, окна 
идут стройматериалы, пос-
тупающие в республику для 
постройки современных до-
мов, отчего их строительство 
и ввод капитального жи-
лья замедляется. А раз 
времянки строятся, 
то приходит-
ся, пусть и 
на время, 
хоть как-
то «циви-
лизовать», 
что ли, эти 
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Не подумайте, что мы лишь 
расточительны. Увы, нам ха-
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ности. В свою бытность Тур-
кменбаши закрыл у себя в 
Туркмении библиотеки. Мы 
не последовали его примеру, 
но сделали почти то же: ос-

тавили их жить на голодном 
пайке, урезав львиную долю 
денег, предназначенных на 
подписку журналов, газет, книг. 

Думаю, не в малой степени это и 
стало причиной того, что нынеш-
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приохотилось 
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ли быть иначе: кто мало читает – мало зна-
ет, а кто мало знает – тот плохо работает. В 
семидесятые годы прошлого века в наши 
библиотеки поступало намного больше 
газет и журналов, чем сейчас. И все они 
предполагали настоящее чтение, и были 
полны не рекламой, как нынче. Выбор 
был большой, читали кому что нравится. 
Сегодня же тот, кто любит серьезное чте-
ние, в библиотеке мало что найдет. 

В частности, например, в библиоте-
ках Шамильского района вы не найдете 
журнал «Дагестан», который старается 
вникать в глубь и в ширь жизни республи-
ки. Привожу его в пример не потому, что 
посылаю свои заметки в его редакцию. 
А потому, что это – еще один наглядный 
пример. Выходит журнал на общем для 
всех дагестанцев русском языке. Учреж-
ден государством специально для показа 
истинного лица республики, очень свое-
образного уголка России, где даже многие 
районы многоязычны и где без русского 
языка немыслимы и целостность самой 
республики, и взаимопонимание между 
многочисленными этносами, населяющи-
ми ее. Казалось бы, такой журнал должен 
поступать не только во все сельские и 
школьные библиотеки, но и стать настоль-
ной книгой и для райсельгосучреждений. 
Я, например, без всякого подобострас-
тия считаю (почитайте сами и убедитесь), 
что журнал «Дагестан» успешно снабжает 
своих читателей полезным и интересным 
информационным материалом. Но, увы! 
На подписку этого и ему подобных се-
рьезных республиканских и цент-
ральных изданий в библиотеках 
городов и районов не хватает де-
нег. Не парадокс ли – читальни, 
существующие десятилетиями, 
– без настоящей прессы? 

Голод в пище ведь можно 
утолить за пятнадцать минут. 
Последствия же информацион-
ного голода Россия по-настоя-
щему и серьезно почувствовала 
на примере Чечни. Ныне многие 
признаются: если бы в Чечне 
регулярно выходили и достав-
лялись людям газеты, журналы, 
работали радио и телеканалы, 

функционирующие там сейчас, возмож-
но, сепаратисты не смогли бы использо-
вать народное движение в угоду своим 
амбициям. 

Государство наше уже окрепло, имеет 
немалые золотовалютные запасы, обра-
зованы различные фонды, выделены ог-
ромные деньги на программы развития 
народного хозяйства. Не забыты и другие 
нужды, а вот библиотеки сидят еще на 
голодном пайке. То мы хотели, минуя ка-
питализм, попасть в коммунизм. А теперь 
будто хотим, не читая серьезной прессы и 
книг, оказаться в цивилизованном обще-
стве. Ну разве мы не расточительны и в то 
же время удивительно скупы?! Хотя знаем, 
что скупой платит дважды. И не только. 

Можно бы привести еще дюжину оши-
бок, и очень серьезных, которые мы до 
сих пор не исправляем. Возможно, они в 
свое время были неизбежны. И даже со-
знательны. Но хорошо бы исправить се-
годня хотя бы те, что уже перечислены. 
Уже пора.
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от редакции
Что касается 
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некоторые измене-
ния есть: он уже вы-
ходит ежемесячно.
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ОТ ВСЕГО СЕРДцА
Гульнара ЯРАХМЕДОВА

«Дагестан без сирот!» – решили од-
нажды известные общественные деяте-
ли республики и в апреле 2008 года уч-
редили проект, который так и назвали. 
Иными словами, это благотворительный 
марафон, направленный на оказание 
социальной помощи детям, оставшимся 
без опеки родителей и родственников. 
Возглавил его меценат, директор Мос-
ковской мебельной фабрики ЗАО «Форе-
ма-кухни» Омари Калаев. Инициативу да-
гестанской диаспоры, живущей в Москве, 
поддержал Президент РД Муху Алиев. 

В двухмиллионном Дагестане сегодня 
проживают около 10 000 тысяч  детей-си-
рот, из них в детских домах – свыше 400. 
Немало в республике и многодетных 
семей с одним родителем, живущих в 
тяжелых материальных условиях. В рес-
публике четыре детских дома: детские 
дома №7 и №8 - в Избербаше, детский дом 
№2 - в Дербенте и коррекционный детский 
дом в Каспийске. Кроме того, имеются два 
дома ребенка в Махачкале и Буйнакске, 
социальный приют для детей и подрост-
ков при Министерстве труда и социаль-
ного развития РД. Кто же поддерживает 
детей-сирот на сверхтрудном жизненном 
пути? Кто их защищает в жестокой битве 
за место под солнцем? Что ждет их за две-
рями детдома, ставшего дня них родным? 
Станут ли они бомжами и уголовниками 
или поступят в университеты и вырастут 

добропорядочными гражданами своей 
страны? Будет ли у них работа? Будет ли у 
них жилье? Будут ли у них семьи? Будут ли 
они счастливы, здоровы и нужны ли об-
ществу и Родине? Многие из этих вопро-
сов остаются риторическими. Движение 
«Дагестан без сирот» для того и создано, 
чтобы найти на них ответы. Только ис-
кать их надо сообща всем обществом, ибо 
боль сирот – это боль народа. Земля, на 
которую капают горькие слезы детей, не 
может быть благословенной. Настоящий 
сирота даже не тот, кто волею судьбу ос-
тался без родительской ласки и любви, а 
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тот, кто лишен милосердия и 
понимания окружающих. 

- Вот уже на протяжении 
нескольких лет я наблюдаю 
за тем, как живут дагестанс-
кие сироты. И надо сказать, 
что у них много нерешенных 
проблем. Эти мальчишки и 
девчонки обижены судьбой, 
а мы, общество, не должны 
закрывать на это глаза. Мы 
пришли к выводу, что вме-
шиваться в область, подведомственную 
государственным структурам, не стоит. 
Сироты до достижения совершеннолетия 
накормлены, обуты, одеты и получают 
образование. Считаем более эффектив-
ным решать вопросы выпускников детдо-
мов. Мы разрабатываем ряд программ, 
направленных на решение их проблем... 
– говорит  Омари Калаев.

Какие же программы предлагает обще-
ственное движение? Их много, и все они 
вполне реальны. Программа «Подари де-
тям профессию», например, нацелена на 
создание обучающего центра-пансиона-
та, где выпускники детдомов могут приоб-
рести специальность, совершенствовать 
свои навыки, быть трудоустроенными. 
Программа «Молодые таланты Дагестана» 
направлена на индивидуальное обучение 
талантливых детей-сирот. Кстати, один 
из выпускников избербашского детдома 

является студентом всемир-
но известного университета 
Сорбонны. Одаренных маль-
чишек и девчонок среди си-
рот немало. Одна беда – ма-
леньким гениям не хватает 
поддержки добрых дядь и 
теть. 

Следующая программа 
– «Дорога к счастью» – по-
зволяет детям-сиротам по-
лучить антинаркотическое и 

антикриминальное образование и быть 
способными при необходимости проти-
востоять опасному окружению. «Учись 
учиться» – исключит неуспеваемость в 
школе по различным предметам, «Ищу 
маму» – предполагает создание буклета о 
малышах, не познавших тепло маминых 
рук, их жизни, интересах. Это поможет по-
тенциальным приемным родителям луч-
ше узнать усыновляемого ребенка, пола-
гают учредители движения. Позаботились 
они и о молодых мамах – воспитанницах 
детских домов, попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию. По другой программе  
им окажут необходимую материальную 
поддержку, обучат основам ухода за но-
ворожденными. 

«Наш дом» поможет сиротам решить 
набивший оскомину квартирный вопрос. 
В республике в очереди на жилье стоят 
свыше 1100 одиноких парней и девушек. В 
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2006 году жилье получили 88 сирот, в 2007 
– 99. Ежегодно более 70 ребят покидают 
стены детских домов. Не имея жилья, они 
ютятся там, где придется: кто у родственни-
ков (если такие есть), кто у друзей, а иные 
и вовсе, не побоюсь этого слова, бомжуют. 
Кроме того, в 23 года молодых людей, ко-
торых государство не обеспечило кварти-
рой (а таких большинство), снимают с оче-
реди. Ситуация, прямо скажем, плачевная, 
но небезвыходная… По мнению идейных 
вдохновителей проекта «Дагестан без си-
рот», помочь претворить эти программы в 
жизнь вполне могут представители обще-
ственности, даже без участия чиновников. 
Участником движения может стать 
любой желающий помочь сиротам. 
На этом пути нет националистичес-
ких, экстремистских и политических 
ухабов. Это обширное еще не вспа-
ханное поле для проявления высо-
чайшего гуманизма.

В контексте развития этого дви-
жения и в рамках «Года семьи в 
России» Московским центром куль-
туры «Дагестан» в мае 2008 года 
был проведен аукцион, на котором 
были выставлены уникальный ро-
ман Мариам Ибрагимовой «Имам 
Шамиль» и поливалентно картина 
талантливого художника Хаджи-
Мурада Алиханова «Белые ночи в 
горах» по мотивам произведения 
Расула Гамзатова. Вырученные де-
ньги пойдут в помощь сиротам. В 
июле 2008 года в Аварском театре 

Махачкалы состоялся первый 
благотворительный вечер «Ус-
лышим сирот и отзовемся». Вто-
рой – прошел в декабре этого же 
года в Государственном русском 
драматическом театре столицы 
республики. Омари Калаев заве-
рил, что одно- или двухразовой 
акцией организаторы не станут 
ограничиваться, а превратят 
движение в постоянно действу-
ющее и всесторонне решающее 
конкретные проблемы. Состра-
дание к сиротам – таков призыв 
организаторов благотворитель-
ного вечера. 

На последний благотвори-
тельный концерт откликнулись 
как официальные лица респуб-
лики, так и рядовые граждане. 
Отозвались и мастера искусств 
Дагестана, подготовившие об-

ширную концертную программу. Если 
милосердие спасет мир, то наша планета 
будет вертеться еще долго. Желающих 
помочь мальчишкам и девчонкам, ли-
шенным родительской заботы, семейно-
го уюта, чьи детство и юность проходят 
в казенных домах, оказалось много. Что 
ни говори, а народ у нас сердобольный! 
И чем проще, тем сердобольнее. Урны, 
установленные в зале и фойе театра для 
сбора пожертвований,  пополнялись на 
протяжении всего вечера. Пусть не все, 
но большая часть зрителей внесла свою 
маленькую лепту в решение социальных 
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проблем сирот. Как тут не вспомнить вы-
ражение «с миру по нитке»?.. Однако, 
чтобы сшить, образно говоря, «рубахи» 
всем нуждающимся детям-сиротам, нуж-
но много «ниток», то бишь денег. Да, на-
род-то у нас добрый, последним готов 
поделиться, но ведь проблема сиротства 
касается не только простых смертных, но 
и, так называемых, владельцев заводов и 
пароходов.  Обращение, прозвучавшее из 
уст одного из учредителей движения, до-
ктора Магомеда Абдулхабирова было как 
раз адресовано им:

– В мир иной никто не уносит ни ко-
шельков, ни дворцов, ни должностей, 
– заметил он. – Самую большую ценность, 
которую мы оставляем потомкам и на-
следникам, – это доброе имя свое. Обуст-
раивая жизнь сирот, мы сами становимся 
не только чище и добрее, но и чувстви-
тельнее к страданиям других. Судьба пре-
доставляет нам шанс стать лучше, быть 
вместе у родника гуманизма. Это и есть 

дорога к постижению света, истины, ра-
достей и смысла жизни! 

Остается надеяться, что они услышат и 
отзовутся. Многие из них уже отозвались. 
М. Абдулхабиров выразил восхищение 
дагестанскими бизнесменами, живущими 
в Москве, не жалеющими ни времени, ни 
средств на поддержку программ обще-
ственного движения. 

В рамках благотворительного концер-
та состоялся и небольшой аукцион. С мо-
лотка были проданы вещи, принесенные 
в дар движению  представителями обще-
ственности. Правда, в отличие от аукци-
она, проведенного в первопрестольной, 
этот не получил такого размаха: сум-
ма было собрана скудная. Но главное, 
как говорится, участие, а не результат, а 
именно то, что люди отзываются на боль 
сиротскую. Это значит, что не окостенели 
чувства, не очерствели сердца! И пока 
есть такие люди, можно верить в то, что 
«Дагестан без сирот» – не утопия. 

 ЗаБота 
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на снимке – Гергебильское водохранили-
ще.

тишина и задумчивость сливаются в единую 
гармонию красоты. трудно поверить, что это 
своенравная бурная река Кара-Койсу, кото-
рую укротили горцы в начале XX века.

Первенец энергетики в дагестане – Герге-
бильская ГЭС – была сдана в эксплуатацию 25 
сентября 1940 года. Этот день является днем 
рождения большой энергетики дагестана.

на снимке – Гергебильское водохранилище.
тишина и задумчивость сливаются в еди-

ную гармонию красоты. трудно поверить, что 
это своенравная бурная река Кара-Койсу, кото-
рую укротили горцы в начале XX века.

Первенец энергетики в дагестане – Герге-
бильская ГЭС – была сдана в эксплуатацию 25 
сентября 1940 года. Этот день является днем 
рождения большой энергетики дагестана.
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Саидат МАГОМЕДОВА

СМИ, «ПИПЛ» 
И ЧИТАТЕЛЬ

Напомню, что Центр защиты 
прав СМИ РД – это правозащит-
ная организация, главная цель 
которой становление инсти-

тута свободы слова и свободы выраже-
ния мнения, расширение практических 
возможностей журналиста и общества в 
целом для отстаивания своих конститу-
ционных прав на свободное получение 
и распространение информации. В связи 
с этим Центр проводит образовательные 
мероприятия для журналистов, оказыва-
ет им юридическую помощь.

Как и обещалось, эксперт поделился 
своим опытом, рассказал об актуальной 
информации в различных сферах де-
ятельности аналитика в области экономи-
ки, политики, культуры. Подчеркивалось, 
что читателю совсем не важно знать, ка-
ков инструментарий поиска актуальной 
темы, ее разработки журналистом, а ва-
жен результат: аргументы, доказательс-

тва, выводы автора, законченная «кар-
тинка» реальной действительности. 

Мотивировалось обсуждение этой 
темы тем, что, не обратив внимания на 
проблемы СМИ сегодня, мы сами СМИ 
превратим в проблему уже завтра. Ведь 
мы все хотим получать достоверную и 
оперативную информацию, и согласи-
тесь, что не всегда это происходит. 

Чем это вызвано? Ограниченностью, 
бедностью новостной картины дня в 
Дагестане? Недостаточной профессио-
нальной подготовкой журналистов? Не-
знанием запросов аудитории? Любой не-
предвзятый журналист и любой его такой 
же адресат ответит, что проблем с отсутс-
твием новостей в нашей республики нет. 

обилие источников информации на 
современном рынке, разнообразие их 

направленности позволили потребителю, 
то бишь читателю, зрителю, слушателю, 
выбирать СМИ по интересам. однако ему 
порой трудно разобраться в огромном 
количестве подаваемой информации из-за 
ее противоречивости и своего недоверия 
к источнику. И тогда уже сами СМИ в 
силу своего количества и разнообразия 
становятся для него проблемой. так это или 
нет, журналистское сообщество пыталось 
выяснить с помощью Центра защиты 
прав СМИ республики. директор Центра 
Саида Султанова пригласила дагестанских 
журналистов на мастер-класс, который вел 
политический обозреватель Эдуард Уразаев.

 ПреССа 
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Проблема, скорее, в другом: насколько 
качественно эти новости отбираются и 
подаются. Конечно, каждый специалист – 
или считающий себя специалистом – зна-
ет, чего «пипл требует», и что этот «пипл 
хавает». Поэтому информационная поли-
тика каждого издания четко спланирова-
на, и то, что не входит в ее «формат», не 
публикуется. Чем же такая политика объ-
ясняется: высоким профессионализмом, 
полным отсутствием профессионализма 
или предельной ангажированностью? От-
вет может быть: или тем, или другим, или 
третьим. Каков из этих трех вариантов 
присущ конкретному изданию, таково и 
его лицо. Такова и степень его влияния на 
читающую, слушающую или зрительскую 
аудиторию. А основная разница состоит 
в том, что одна и та же по фактическому 
содержанию информация у разных изда-
ний подается под разным соусом. 

Было бы глупо видеть в этом пробле-
му, если только «соус» не нарушает закон. 
«Каждый выбирает по себе…» – писал 
поэт, и, как известно: «Богу – богово, Ке-
сарю – кесарево». Поэтому нормально, 
что для одних важнейшим из «искусств» 
является – получение прибыли  любой 
ценой, для других – соответствие обще-
ственным интересам, а для третьих – чей-
то конкретный личный интерес. 

В конце концов, уважающее себя изда-
ние не станет подавать потребителю ис-
порченный продукт, иначе оно рискует 
потерять все. Станет ли кто-то с этим спо-
рить? А если все-таки такой продукт оно 
поставляет, то что ж… Охота – пуще нево-
ли. Значит, такое издание, поставляющее 
испорченный продукт, рискует. 

Среди объективных факторов фор-
мирования новостной повестки дня – не 
буду приводить их длинный перечень – 
Эдуард Уразаев назвал еще один: это дав-
ление политтехнологов, выстраивающих 
свой виртуальный мир, вытесняя отраже-
ние социальной реальности на обочину 
информационного пространства. Такова 
еще одна СМИ-проблема. Навязывание 
«правды», постоянное вранье, – вот в чем 
порой обвиняются те или иные издания. 
В обоснование редакционной политики 
выдвигается нередко особенность обще-

ственно-политической среды, доми-
нирование официальных структур, 
отсутствие партий политической 
оппозиции. 

К о н е ч -
но, можно 
спорить о 
ситуации в 
респу блике, 
но кто же ви-
новат, что ор-
ганизованной в 
партию политической 
оппозиции нет. Нельзя 
же принимать за нее от-
дельные критические статьи 
в газетах, заменяющие убе-
дительную аргументацию 
негативными оценочными 
эпитетами. Конечно, дагес-
танская специфика играет 
свою роль. Ведь несмотря 
на подобного рода выступле-
ния, изданий, успешно функ-
ционирующих на территории 
Дагестана, немало. Разуме-
ется, кто-то и вздох-
нет: «Лучше, если бы 
большинства из них 
вообще не было». Может 
быть! А может быть, и нет! Пото-
му что, как бы невразумительны, 
а порой даже и абсурдны они ни 
были, наличие их рождает читательскую 
и зрительскую избирательность, рожда-
ет интерес на их фоне к качественному 
продукту. 

Все уже заметили, что таблоидные 
издания все меньше пользуются попу-
лярностью. Почему? Потому что есть из 
чего выбрать и с чем сравнивать. И уже 
не важно, кто учредитель и какой нацио-
нальности главный редактор. Для этого, 
оказывается, достаточно понимать, что 
читатель не глупее тебя, а успех прихо-
дит не к тем, кто сумел кого-то обмануть 
(очернить, восхвалить), а к тем, что знает 
свое дело и работает не на «пипл хавает», 
а на качество и достоверность. Редакци-
ям же СМИ остается только надеяться, 
что «пипла» будет оставаться все меньше, 
а читателей становиться все больше.

 ПреССа 
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С ЧЕМ «ЕДЯТ» 
МЕРЧЕНДАЙЗЕРА

С недавних пор в дагестанских 
супермаркетах и крупных бути-
ках появились мерчендайзеры. 
Вы спросите: что это? с чем это 

едят? сколько стоит?.. А все зря, потому 
что мерчендайзер – это человек с очень 
интересными обязанностями...

Мало кто знает про эту сферу деятель-
ности. Я где-то читал, что это человек, 
который расставляет товар на прилав-
ках магазина так, чтобы покупатели за-
кинули его в корзину, не задумываясь 
о его необходимости. Мол, товар лежит 
в таком месте, так красиво, что кажется 
– «вот что мне нужно». Думаете, фантас-
тика? Нет. Поверьте, и вас в наших супер-
маркетах тайно «заставляют» купить то, 
что, казалось бы, и не является такой уж 
необходимостью. Задумайтесь, ведь на-
верняка были случаи, когда приходишь 
домой, разбираешь пакеты с покупками 
и думаешь: зачем я это купил (а). 

«Мерчендайзинг» от английского сло-
ва merchandising, означающее «искусство 
торговать». Подразумевается комплекс 

мер в торговых точках, направленный на 
повышение объемов сбыта товаров. 

Мерчендайзинг пришел на российс-
кий рынок в начале 90-х годов прошлого 
века. В крупных компаниях – это сфера 
деятельности, в которой человек зани-
мается проблемами сбыта товара в раз-
ных точках продаж. Каждый крупный 
торговый центр пользуется услугами 
собственного мерчендайзера. На дагес-
танском рынке они тоже есть. Но в основ-
ном это самоучки. Это занятие пока еще 
относительно непривычное для нашего 
рынка. Однако в условиях высокой кон-
куренции игроки, например, издатель-
ского рынка все чаще обращают внима-
ние на мерчендайзинг. Ведь специалист 
способен выделить конкретное издание 
среди множества однотипных, тем са-
мым и увеличить продажу в среднем на 
20 процентов, а иногда и больше. Порой 
для этого достаточно просто знать на-
иболее выгодные места в торговом зале, 
где бы могло красоваться то или иное 
печатное издание.

 ноВая ПроФеССИя 
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Сегодня возможности мерчендайзин-
га, как средства продвижения продукции, 
очевидны: дело не только в грамотной 
выкладке товара, речь идет и о правиль-
ной организации торгового пространс-
тва. Создание атмосферы – общий стиль 
магазина, чистота, музыкальный фон и 
многое другое. Важно помнить обо всем 
этом не только при открытии магазина, 
подобно тому, как уборка в квартире не 
может быть сделана раз и навсегда. Об-
новление и совершенствование должны 
осуществляться регулярно. Возможно, 
именно поэтому обойтись прежними си-
лами уже сложно. Торговые компании на-
чинают открывать собственные отделы 
мерчендайзинга. 

Чаще всего центральный офис разра-
батывает свои стандарты. И только потом 
появляются профессионалы, задача ко-
торых их применить. В компании разра-
батываются решения, применимые к той 
или иной группе продуктов, – это доку-
мент порядка 120-130 страниц: по каждой 
категории товара определено торговое 
оборудование, выкладка, защита товара 
и многое другое. Например, каждая его 
группа должна располагаться на подхо-
дящем для него оборудовании: крючки, 
различные виды полок, за стеклом или 
открыто. Функцию мерчендайзеров у нас 
в супермаркетах в большинстве своем 
выполняют продавцы. В штате наших ком-
паний есть группы контролеров, которые 
в том числе курируют соблюдение ука-
занных стандартов. Кроме того, следят в 
целом за работой продавцов, за атмосфе-
рой в магазинах, осуществляя контроль 
над всеми стандартами компании. Но не 
у всех даже крупных дагестанских пред-
принимателей есть возможность нанять 
мерчендайзера. Заработная плата тако-
го профессионала колеблется в среднем 
около 100 рублей в час. Самая большая 
оплата в алкогольных компаниях – до 200 
рублей в час. И в последнее время круп-
ные компании стараются доверять свой 
товар профессионалам. Поэтому я решил 
встретиться с мерчендайзером крупного 
супермаркета Зауром Асельдеровым.

– Каковы основные правила вашей 
работы?

– Для начала я должен отслеживать 
движение покупателей по торговому залу. 
Известно, что 80-90 процентов покупате-
лей обходят все точки продажи, располо-
женные по периметру торгового зала, и 
лишь 40-50 процентов обходят внутрен-
ние ряды. Большинство покупателей дви-
гаются внутри магазина против часовой 
стрелки, потому что большинство – прав-
ши, поэтому двигаются справа налево. 
Основная масса покупателей обращает 
внимание на товары с правой стороны по 
ходу своего движения. Наиболее «горя-
чими» местами, где вероятность покупки 
возрастает в несколько раз, являются на-
чало потока покупателей и зона касс.

– а где все-таки в магазине самые 
«прибыльные» точки?

– Продукция, приносящая наибольшую 
прибыль и имеющая наилучшие показате-
ли продаж, должна находиться на лучших 
местах в торговом зале, на лучшем тор-
говом оборудовании и занимать больше 
места на нем. Кроме того, товар, располо-
женный на уровне покупателя, то есть на 
уровне его глаз и рук, обладает наиболее 
высокими покупательскими характерис-
тиками и, соответственно, самыми высоки-
ми показателями продаж. На его объемы 
также оказывает влияние движение поку-
пателей относительно стеллажа. Подходя 
к очередному отделу, покупатель ведь не 
сразу начинает искать необходимый ему 
товар, а пропускает первые секции. К пос-
ледней он подходит, уже выбрав покупку, 
так что уровень продаж здесь низок. Соот-
ветственно, наиболее удачным с этой точ-
ки зрения является расположение товара 
на средних секциях стеллажа.

– а можно ли сказать, что мерчен-
дайзинг – это своего рода обман поку-
пателя, визуальная приманка?

– Визуальная приманка вовсе не обман. 
Мерчендайзер ведь не продает уксусную 
кислоту под видом сгущенки, просто он 
эту самую кислоту так преподнесет, что у 
вас возникнет желание ее купить. В кон-
це концов, экономный покупатель всегда 
приобретет только самое необходимое, 
и его сложно «заставить» купить лишнее. 
Так что желаю всем читателям вашего 
журнала удачных покупок!

 ноВая ПроФеССИя 
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Влада БЕСАРАБ

А ДО ПОБЕДЫ –
ОДНО ДЕФИЛЕ

Это была сплошная 
авантюра: с пода-
чей документов они 
опоздали, денег на 

вступительный взнос и дорогу 
не было, а в последний момент 
выяснилось, что Анна Бори-
совна сопровождать их никак 
не сможет. В общем, все шло к 
тому, что Дагестанское худо-
жественное училище (Школа 
модельеров Анны Джетере) на 
X Международном конкурсе 
молодых модельеров и дизай-
неров «Подиум 2008» представ-
лено не будет.

А ведь первоначально пла-
нировалось привезти в Таш-
кент (именно там в прошлом 
году проводился конкурс) пять 
коллекций, читай: занять пять 
призовых мест. В итоге нам до-
сталось лишь одно – первое в 
номинации «Дебют». Потому что 
одну коллекцию показать все же 
удалось. Ее авторы Равза Маго-
медхабибова и Карина Михай-
лова – девушки с характером, а 
не какие-нибудь там гламурные 
феи. Это из одного названия 
коллекции, принесшей им (и 
всему Дагестану) победу, видно 
– «В мужские игры» она называ-
ется. Документы оргкомитет у 
них все же принял (и даже, как 
потом выяснилось, задержал 
из-за них печать официального 
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каталога конкурса), родственники помог-
ли деньгами и две горянки, взвалив на 
себя баулы с коллекционными платья-
ми, отправились в Ташкент.

Стоит рассказать немного о самом 
«Подиуме», который за десять лет своего 
существования из регионального смотра 
достижений студенческой дизайнерской 
мысли превратился в солидный конкурс 
международного уровня. Потому что 
его создатели и организаторы – Южно-
Российский государственный универси-
тет экономики и сервиса (ЮРГУЭС), что 
в городе Шахты, поставили перед собой 
такую задачу. «Подиум» проводится в 
разных городах России, а также странах 
ближнего и дальнего зарубежья (в про-
шлом году он, например, проходил в Че-
хии, где дагестанские модельеры заняли 
сразу два призовых места, а вот годом 
в ранее в Египет мы попасть не смогли 
опять-таки из-за отсутствия финансиро-
вания). 

В составе жюри – только профессио-
налы высочайшего уровня: художники-
модельеры, технологи, специалисты в 
области истории моды, педагоги лучших 
художественных вузов страны, фэшн-
журналисты. По ту сторону подиума 
работает целая армия режиссеров, ма-
некенщиц, парикмахеров, визажистов. 
Ведущие модельеры России (в 2008 году 
это был сам «Красный Диор» Вячеслав 
Зайцев) проводят для участников мас-
тер-классы. Дагестанское художествен-
ное училище – единственное учебное 
заведение среднего профессионально-
го образования, студенты и выпускни-
ки которого участвуют и побеждают на 
этом конкурсе. Все остальные участни-
ки представляют вузы. А нам скидок на 
«среднее образование» никто не делает. 

Кстати, когда в нашем училище 25 лет 
назад (в 1984 году) открывалось отде-
ление моделирования костюма (теперь 
– дизайна одежды), аналогов ему не 
было во всем Советском Союзе. Соот-
ветственно, учебных программ тоже не 
было. «Поначалу мы ориентировались 
на программы отделения „театральный 
костюм”, – вспоминает Анна Джетере, – 
отчего масса часов была попросту лиш-

ней и велась на самодеятельном уров-
не». Вот так, методом проб и ошибок, 
что называется, на ощупь, развивалось 
отделение. Сначала набор проводился 
раз в четыре года, потом – в два, теперь 
– ежегодно. Впервые показать себя мо-
лодые модельеры решились в 1995 году 
на фестивале моды «Кавказский стиль». 
Успех был грандиозный, и с тех пор уче-
ницы «Школы Анны Джетере» (этот тер-
мин появился тогда же, в 1995-м, быстро 
закрепился и сейчас является уже прак-
тически официальным) с завидной регу-
лярностью становились обладателями 
Гран-при «Кавказского стиля» и призо-
вых мест в различных номинациях. 

Анна
Джетере
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В1998 наши молодые ди-
зайнеры дебютировали на 
самом престижном россий-
ском конкурсе молодых ди-
зайнеров «Русский силуэт», 
где буквально произвели 
фурор: «Кавказская плен-
ница» Хавы Темирхановой 
и Заиры Гафуровой и «Бу-
дущее уже началось» Майи 
Курбановой были отобраны 
для показа в Милане. А вско-
ре Махачкала получила пра-
во проводить полуфинал 
«Русского силуэта» в своем 
регионе, закрепив за собой 
таким образом репутацию 
одной из самых сильных 
дизайнерских школ страны. 
Это поначалу режиссеры 
дефиле отказывались зани-
маться с дагестанскими ма-
некенщицами – они не были 
профессиональными моде-
лями, не понимали команд, 
терялись на сцене, путались 
и спотыкались. «Мы тогда 
расчертили на полу в гости-
нице план подиума и репе-
тировали всю ночь, в итоге 
на показе наши «непрофес-
сионалки» прошли так, что 
Татьяна Михалкова (прези-
дент «Русого силуэта») апло-
дировала им стоя!» – смеясь, 
рассказывает сегодня Анна 
Борисовна Джетере. Теперь, 
когда нас знают и ценят, с 
нами считаются, можно и 
посмеяться… 

В Ташкенте тоже про-
изошла показательная ис-
тория с манекенщицами. 
Рассказывает Равза Маго-
медхабибова: «В коллекции 
у нас не было головных убо-
ров, но были шиньоны, ко-
торые мы привезли с собой. 
И нам обязательно нужна 
была манекенщица-блон-
динка, а все модели заранее 
были разбиты на пятерки, 

каждый уже знал, какая пя-
терка с кем работает, уже 
шли репетиции. В общем, 
когда мы подошли к ор-
ганизаторам и попросили 
заменить одну модель (при 
том, что нам и так доста-
лась лучшая пятерка), было 
маловероятно, что нам 
пойдут навстречу, – все-
таки 120 коллекций... если 
каждый будет капризни-
чать!.. Но нам девочку все 
же заменили, сказали, если 
Махачкала говорит, что так 
нужно, значит – действи-
тельно нужно!».

Показы проходили в 
Центре национальных ис-
кусств Узбекистана. Как го-
ворили потом даже члены 
жюри, такого красивого 
подиума (а он здесь стаци-
онарный, что тоже весьма 
необычно: как правило, по-
диумы строят специально 
к показу, после чего разби-
рают) они не видели даже в 
Париже: центральная часть 
«языка» была прозрачной, 
а под ней бил фонтан. «В 
мужские игры» сразу попа-
ла в число номинантов, что 
позволило нам представить 
коллекцию полностью, тог-
да как рядовые участники 
могли показать всего одну 
модель. Всего на конкурс 
было представлено 120 
коллекций со всех уголков 
России, а также Египта, Ук-
раины, Узбекистана и Ка-
захстана. В финал вышло 
только 40 – так что можно 
себе представить, насколь-
ко жесткой была борьба за 
призовые места. Но в своей 
номинации наши модель-
еры были на голову выше 
соперников. 

Помнится, Вячеслав Зай-
цев, будучи в Махачкале в 
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2007 году и подводя итоги «Кавказского 
стиля», раскритиковал наших молодых 
дизайнеров за то, что они изводят ки-
лометры ткани на создание вещей, ко-
торые невозможно носить. «Все должно 
быть очень просто... – повторял мастер. 
– … высокопрофессиональная одежда, 
очень демократичная и очень вкусная».  
Именно такой – «высокопрофессиональ-
ной, простой и очень вкусной» является 
коллекция «В мужские игры»: женская 
одежда прет-а-порте, выполненная на 
основе классического мужского костю-
ма так, что при этом она остается очень 
женственной. Член жюри «Подиума», 
главный редактор сети российских спе-
циализированных журналов 
«Индустрия моды», «Ателье» 
Александр Хилькевич, имею-
щий репутацию критика жест-
кого и злого, поставил авторам 
«Игр» высший балл. «Во время 
своего мастер-класса он как 
раз говорил о том, что сейчас 
модно использовать детали 
мужского костюма в женской 
одежде, и все эти тенденции 
были воплощены в нашей кол-
лекции! Неудивительно, что 
Хилькевич буквально горой 
стоял за нас», – с гордостью го-
ворят Карина и Равза. Другой 
член жюри, проректор Таш-

кентского института текстильной и лег-
кой промышленности Халида Камилова 
также дала нам «десятку», выведя тем 
самым в безусловные лидеры.

По словам девушек, над коллекцией 
они работали около двух месяцев. В их 
творческом дуэте нет четкого разделения 
обязанностей: одна рисует, вторая кроит, 
одна шьет брюки, другая платья – они 
все делают вместе и разногласий между 
ними в процессе работы не бывает. 

«В мужские игры» они вывозят не 
первый раз: в 2007 году коллекция была 
представлена на финале «Русского силу-
эта» в Москве (на «Русском силуэте» нет 
призовых мест и номинаций как таковых, За работой
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там присуждается толь-
ко Гран-при). Гран-при 
«Подиума – 2008» доста-
лось модельерам из Кав-
минводского института 
сервиса (г. Пятигорск), 
которые хоть и не нович-
ки на данном конкурсе, 
но фаворитами никогда 
не считались. А вот не-
однократных призеров 
и обладателей Гран-при 
прошлых лет, омских ди-
зайнеров, на этот раз не 
было вовсе. Родной вуз 
не нашел денег, чтобы 
оплатить им командиро-
вочные, а на собствен-
ные средства художни-
ки ездить не привыкли 
– видимо, характер не 
тот, что у дагестанских 
девушек. 

Призовых 700 долларов им хватило 
как раз на то, чтобы оправдать дорож-
ные расходы и проживание в гостинице. 
В числе других призов Карина и Равза 
получили сертификат на 20 тысяч рублей 
на приобретение тканей в крупном ин-
тернет-магазине Москвы. Шелковые тка-
ни необычайных расцветок они привез-
ли и из Узбекистана («Какие там ткани! 
Как в восточных сказках – через кольцо 
пропустить можно!» – делились впечат-
лениями модельеры), вот только вряд 
ли из них будет сшита новая коллекция. 
Дагестанское художественное училище, 
которое они представляли в Ташкенте и 
на других конкурсах, девушки окончи-
ли несколько лет назад и сейчас получа-
ют высшее образование: Равза изучает 

юриспруденцию, а Ка-
рина – студентка фило-
логического факультета 
ДГУ… И они, и другие 
подопечные Анны Дже-
тере полны новых идей 
и оригинальных заду-
мок, вот только каждый 
раз приходится убеж-
даться, что никому, кро-
ме Анны Борисовны да 
родных и близких, эти 
идеи не очень нужны:

«Мы получаем мас-
су приглашений участ-
вовать в конкурсах и 
фестивалях моды. По-
рой организаторы, зная 
наше стесненное поло-
жение, даже готовы пре-
доставить нам льготные 
условия, но даже на этих 
условиях мы не можем 

позволить себе поехать куда-либо. Един-
ственное, что с „Русским силуэтом” нам 
вот уже несколько лет помогают админис-
трация Махачкалы и правительство рес-
публики, за что им большое спасибо. Вот 
Карина и Равза, хотя давно окончили учи-
лище и продолжают заниматься творчест-
вом, но на сколько хватит их энтузиазма? 
Майю Курбанову – одну из тех, благодаря 
кому о дагестанских модельерах узнали 
за пределами Дагестана и даже за преде-
лами России, – семья поддержала, роди-
тели верили в нее: дом продали, в долги 
влезли, помогли открыть свое дело. Но 
это скорее исключение. Большинство ухо-
дит в никуда, в лучшем случае – работают 
портнихами, шьют на заказ стандартные 
юбки и платья, забыв о творчестве. 
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А ведь на нашем отделении готовят не 
швей-мотористок, а именно дизайнеров 
одежды, здесь институтская программа! 
Наши выпускники потом поступают в вы-
сшие учебные заведения этого профиля 
в Москве, Петербурге, Минске, Омске и 
учатся там на „отлично”, и с последующим 
трудоустройством у них не возникает про-
блем. Знаете, сколько раз я слышала „Спа-
сибо вам за ваших девочек» от педагогов 
центральных вузов, от организаторов раз-
личных конкурсов?..” (Вот и сейчас ректор 
Московского государственного универси-
тета дизайна и технологий Валерий Белго-
родский, входивший в состав жюри „По-
диума – 2008”, передал Анне Борисовне 
через ее учениц диплом „За большой лич-
ный вклад в решение важной государс-
твенной задачи – успешную подготовку 
молодых дизайнеров одежды…”). 

Столько раз… Так часто – от людей со 
стороны, и так редко – от тех, кто рядом. 
Хотя какие-то подвижки, безусловно, 
есть: из президентских грантов, выделен-
ных в 2008 году на поддержку проектов 
в области культуры и искусства, один по-
лучили молодые модельеры на создание 
авторской коллекции, с «Русским силуэ-
том», опять же, помогают. Но хотелось бы, 
чтобы помощь была регулярной и адрес-
ной. Точнее, это будет даже не помощь, а 
скорее вложение капитала. Ведь самое 

трудное уже сделано – имя и репутация 
нашими дизайнерами уже завоеваны, 
опыт – приобретен. 

Как тут не вспомнить Шамхала Алиха-
нова, уже даже не «молодого модельера», 
а состоявшегося художника, участника 
«Недели Высокой моды», имеющего го-
товый бизнес-проект, который ему пред-
лагают реализовать где угодно, но только 
не дома. Увы, как начинал Шамхал почти 
двадцать лет назад с индивидуального 
пошива, так и занимается им до сих пор. 
Организовать производство в Махачкале 
– его несбыточная мечта. В Москве – это 
реально, а Италии – возможно, а в Махач-
кале… Год за годом дизайнер обивает 
пороги чиновничьих кабинетов, собира-
ет документы, рассылает письма. Пись-
ма теряются, документы устаревают, чи-
новники обещают помочь «при первой 
возможности». А Шамхал создает новые 
коллекции, с помощью родных и друзей 
собирает деньги для участия в той же 
«Неделе высокой моды» и продолжает 
надеяться на чудо. 

Того же Зайцева двадцать лет не вы-
пускали за рубеж, пресекали на корню 
все его замыслы, он боролся за свое пра-
во быть художником: «У нас вообще ни-
чего не платят за идеи, наш труд никому 
не нужен. Он не ценился ни в „совке”, ни 
сейчас. Тогда, правда, моды как таковой 

у нас вообще не было, сейчас 
мода превратилась в поток, 
который приносит деньги. К 
счастью для себя я сохранил 
право быть художником», – го-
ворил мастер, обращаясь к да-
гестанским дизайнерам. 

Сохранить это право не лег-
че, чем завоевать его. Шамхал 
Алиханов борется, но на сколь-
ко лет его еще хватит? Глядя 
на него, захотят ли бороться 
ученицы Школы Джетере? 
Неужели отделение дизайна 
костюма в худучилище лучше 
переименовать в курсы крой-
ки и шитья, чтобы ни у кого не 
было никаких иллюзий?.. В это 
не верится! Давайте будет оп-
тимистами.

Признание
Мастера
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ХУДОЖНИК И ЕГО ДЕТИ
Саидат МАГОМЕДОВА

«Старею, старею, на склад, переполнен-
ный хламом похож…» – говорит о себе Ва-
лерий Афанасьевич. Скромничает, это не 
про него. Еще не доводилось встречаться 
с настолько живым и энергичным челове-
ком. Жестикулирует. Говорит, в прошлой 
жизни был театралом.

– К Виктюку, к Захарову, к Райкину се-
годня не попасть. Вот я, пока ездил по 

Москве и Петербургу, пошел в театр До-
рониной. Смотрю: Достоевский «Унижен-
ные и оскорбленные». Думаю: «Господи, 
Валера, ты же никогда в жизни не прочи-
таешь „Униженных и оскорбленных”, так 
сходи хотя бы!». Вот и пошел. Это был ка-
кой-то кошмар: все кричат, бегают куда-то 
по сцене, рыдают, а я не могу понять, что 
твориться. А вообще Достоевский – это, 
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конечно, нерв. И он его тя-
нет-тянет, пока не вытянет из 
тебя всю энергию. Только се-
годня Достоевский никому не 
нужен, все идут на стриптиз, 
на порнуху, а в театр не идут. 
Зал был полупустой. На зад-
них рядах солдаты спали. А 
вообще, Доронин – молодец, 
солдат приглашает на пос-
тановки. Только там и меня 
разморило, я ведь периоди-
чески с голодухи засыпаю…

В этой жизни Куцев – не 
театрал – художник, Заслу-
женный деятель искусств РД, 
преподает в Махачкалинской 
школе искусств №7. Пригла-
шая к себе домой, Валерий 
Афанасьевич предупрежда-
ет: «Я холостяк, и квартира у 
меня холостяцкая». Только 
не у каждого холостяка те-
левизор в краске и картины учеников на 
стенах вместо обоев. 

– Это еще было, когда я был директо-
ром художественной школы в Мамедкале. 
Сижу как-то дома, обедаю. Вдруг – стук в 
дверь, открываю, а там – ученик мой: «К 
вам там тетенька и дяденька приехали, 
ждут возле школы». Я говорю, что приду 
сейчас, а он все не уходит. 
Смотрит-смотрит, а по-
том вдруг как выпалит: 
«А тетенька ку-урит!». А 
тетенька эта оказалась 
Ириной Уваровой, за-
местителем редактора 
журнала «Декоративное 
искусство СССР». Это 
был авангардный, очень 
смелый журнал, кото-
рый продавался из-под 
прилавков. Так когда она 
к нам в школу пришла,  
прям обомлела. А школа 
наша, надо сказать, была 
единственная в своем 
роде, мы же ее от пола 
до потолка картинами 
расписали. Дети выбира-
ли себе место на стене, и 

рисовали все, что душе угод-
но. После Уварова написала 
в своем журнале: «В одном 
сером учреждении, среди 
серых стен вдруг что-то за-
пылало, заалело…». Детские 
росписи имела в виду. 

А потом в эту самую шко-
лу хотели поселить мили-
цию. Вместо детей. Говори-
ли, что росписи на стенах 
замажут краской и все будет 
как в нормальных прилич-
ных учреждениях. Кто-то 
шутил, мол, заберите роспи-
си с собой, а кто-то вообще 
не понимал, в чем загвоз-
дка – «Ну нарисуют дети 
еще, подумаешь…». Только 
Куцев не отступил: «У нас в 
Дагестане вдруг та-акое за-
родилось, не пришлое, свое, 
естественное! И не дам это 

разрушить!». И были публикации, выступ-
ления во всевозможных СМИ, и Куцева ус-
лышали. 

– Я вообще считаю, что у каждого чело-
века в жизни всего одно предназначение, 
он рожден, чтобы выполнить одно-единс-
твенное дело. Я отстоял свою школу. Это и 
было мое предназначение. В мире много 

разных планет, вот мы с 
вами с планеты экспери-
ментов. И это самая мер-
зопакостная и дурацкая 
планета. «В мире живот-
ных» смотрю: там львята 
всякие, поросята, и им 
там все умиляются, уси-
пуси. А за кадром они 
жрут друг друга. Так и мы. 
Вот когда я собак бездом-
ных кормлю, на меня как 
на сумасшедшего смот-
рят, а когда соседи котят 
топят, или щенят обвари-
вают кипятком, – никто 
не удивляется. И кто из 
нас ненормальный, а?

«Мяу», – донеслось 
из-под тумбы, откуда, 
не заставляя себя долго 
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ждать, вылезла белая 
голубоглазая кошка. И 
четыре новорожден-
ных котенка чего-то 
там себе пищали, про-
вожая мать. Кошка ока-
залась безымянной, 
потому что Валерий 
Афанасьевич просто 
устал придумывать 
имена кошкам, коих 
у него в холостяцкой 
квартире было несчет-
ное количество.

– Да, я был женат, но 
разошелся. И это абсо-
лютно нормально. Все 
прекрасно понимают, 
что невозможно про-
жить всю жизнь с одним 
партнером. А если и 
живут – то тихо ненавидят друг друга, и не 
расходятся только потому, что их квадрат-
ные метры связывают, тряпки, склянки… 
А мужчина ведь самец, он всегда в поиске; 
и когда хорошей жене говорят: «Мы опять 
твоего мужа видели кое с кем!», она отве-
чает: «Да, такой муж у меня, нарасхват!».

«Читателю нужны факты», – уверяет Ку-
цев. И даже если он сам по себе личность 
интересная, и работы его детей (не иначе 
как «мои дети» называет он своих учени-
ков) – и есть неоспоримый факт, читатель 
будет требовать цифр. Именно так утверж-
дает Куцев. Ну что ж… 75 персонвыставок 
в Москве, в Третьяковке, в Пушкинском му-
зее изобразительного искусства, на Пок-
лонной горе, Кузнецком мосту, Манеже, в 
Кремлевском дворце съездов, в Госдуме. 
87 международных выставок во Франции, 
Италии, США, Бразилии, во всех бывших 
соцстранах. У Куцева 12 дипломантов меж-
дународных конкурсов, 12 выставок на 
ВДНХ и 96 медалей, персональные выстав-
ки в Тбилиси, Баку, Риге, Питере, Киеве, 
Воронеже, Твери и т.д. Про детей Валерия 
Афанасьевича вышел фильм «Продолже-
ние песни о школе», а также диафильм 
«Маленькие художники Дагестана».

– В последнюю свою поездку в Петер-
бург я повез работы своих учеников. Они 
были выставлены в изостудии школьного 

центра Государствен-
ного Эрмитажа. Было 
приятно, что работы 
детей оказались на вы-
ставке, приуроченной 
к 50-летнему юбилею 
изостудии Эрмитажа. А 
вообще, когда расска-
зываешь про работы 
детей, – это одно, сов-
сем другое – когда при-
ходишь и раскрываешь 
эти работы. Люди за-
икаться начинают, чест-
ное слово! В студии 
Третьяковской галереи 
нонсенсом назвали 
работы моих ребят, а 
на Крымском валу они 
смотрели-смотрели на 
картины, а потом как 

заорут: «Девочки, это сенсация! Дагестан-
ские дети рисуют христианских мадонн». 
Для них это экзотика, а на самом деле дети 
очень открыты и не зажаты в конфессио-
нальные рамки. Но опять же, говорить о 
детских работах – это одно…

Совершенно иное, когда Куцев раскры-
вает лист ватмана, а там птицы раскраса 
необыкновенного, львы с гривами-семи-
цветиками, добрые-добрые, трехногие. 

– Валерий афанасьевич, а почему у 
льва три ноги?

– Вот когда я этот вопрос автору задал, 
он знаете, что ответил? Четвертая не по-
местилась!
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ПАРКУР – ЭТО КРУТО.
ДАЖЕ ЧЕРЕСЧУР!

Наталья ШКАНДЫБА

 ХоББИ 
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Как это невыносимо скуч-
но – жить в одной плоскос-
ти! Ходить одними и теми 
же дорогами! Каждый год, 

каждый день, каждую секунду – всег-
да одна и та же горизонталь! И даже, 
если названия улиц, по которым пе-
ремещаешься, меняются, преобража-
ется их внешний вид и даже города, в 
котором, они расположены, все равно 
мы все время движемся одинаково, 
меняется лишь направление. Если же 
на пути встречается какое-то препятст-
вие (яма, забор и т.д.), мы его просто 
обходим и продолжаем путь дальше.

Но есть люди, которым ТАК ЖИТЬ скуч-
но! Они не терпят препятствий и границ. 
Для них движение не ограничивается 
тротуаром или проезжей частью. Движе-
ние и преодоление препятствий на пути 
превращается в хобби, цель, задачу, часть 
жизни. Эти люди – поклонники паркура.

Тем, кто видел фильмы «13 район» и 
«Ямакаси», это замысловатое француз-
ское слово «паркур» не кажется таким 
уж и страшным.

Глядя на этих ребят в фильме, что без 
страховок прыгали по крышам париж-
ских небоскребов, легко, словно в их те-
лах спрятаны пружины, перемещались 
в пространстве, не верилось, что все это 
не навороты компьютерной графики.

Слово «parkour» переводится как «по-
лоса препятствий». Слово француз-ское, 
и основатели паркура, как нетрудно 
догадаться, тоже французы. Первыми 
ребятами, превратившими лазание по 
стенам, прыжки через заборы и бордю-
ры в образ жизни, были Давид Белль и 
Себастьян Фука. По словам Себастьяна 
Фука, «паркур – детская игра, ставшая 
искусством, искусством жизни, искусст-
вом перемещения». Достаточно посмот-
реть фильм «13 район» – и станет ясно, 
что Белль, снявшийся в нем без дубле-
ров и каскадеров, овладел этим искусст-
вом в полной мере.

«Паркур – это не спорт, это способ 
существования. Паркур – способ про-
ложить свой путь среди десятков при-
вычных, специально проложенных для 
всех путей».
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Казалось бы, пар-
кур – это «западная 
болезнь», и встретить 
трейсера в Махачкале 
просто нереально. В 
Москве и Питере – еще 
может быть, но Дагестан 
– не смешите, пожалуйс-
та! А вот и нет. Оказыва-
ется, в Дагестане тоже 
есть фанаты паркура. С 
каждым днем их мож-
но все чаще встретить 
в Махачкале, например. 
Они вышли из тени. Они 
прониклись паркуром 
настолько, что не боятся 
и не стесняются трени-
роваться на централь-
ной площади города. Да, 
да! Если вы, прогулива-
ясь по площади Ленина, 
хоть раз видели группу 
ребят прыгающих возле 
памятника Владимиру 
Ильичу, или узрели на 
проспекте Гамзатова не-
большую ораву пацанов, 
бегущих и по пути совер-
шающих всевозможные 
прыжки, – знакомьтесь, 
это поклонники паркура. 

«Паркур – это вос-
приятие всего окружа-
ющего тебя, понимание 
и сотрудничество со 
своим телом, сосущест-
вование с городом. Это 
романтика, взрыв эмо-
ций, воля, свобода дейс-
твий». 

Изначально термин 
«паркур» появился в кон-
ном спорте. Там он обоз-
начал особого вида трас-
су, буквально усеянную 
всевозможными штука-
ми, через которые бед-
ная коняга должна была 
бесстрашно прыгать. 

Однако, как показывает 
практика, лошадь для 
этого занятия вовсе не 
обязательна.

По словам трейсе-
ров, правила паркура 
просты. Видишь стену – 
перелезь. Канава перед 
тобой – перепрыгни. А 
если совсем крут ста-
нешь, да и обстановка 
позволяет (расстояние, 
высота), можешь и по 
крышам прыгать. Зачем 
тратиться на проезд, а 
потом еще и в пробках 
время терять, когда 
можно в короткие сроки 
и до места добраться, и 
адреналина отхватить 
изрядное количество.

«Идя по городу, я со-
кращаю путь не для 
того, чтобы успеть 
куда-то, а потому, что 
мне хочется пойти 

так, а не в обход». 

Трюки паркура – это 
смесь элементов раз-
личных экстремальных 
видов спорта с той раз-
ницей, что для их вы-
полнения не нужно ни-
каких вспомогательных 
средств.

«Ты несешься мимо 
оборачивающихся лю-
дей, мимо проезжающих 
машин, через переулки, 
двумя шагами преодоле-
вая двухметровый или 
трехметровый забор. У 
тебя нет колес или педа-
лей, нет роликов и доски 
под ногами, нет руля и си-
дения, есть только свое 
тело, в котором ты уве-
рен, которое проверено, 
и только от него зависят 
все твои возможности. 
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Это ли не счастье?! Это философия жиз-
ни, а уже потом перемещение!» – так раз-
мышляют те, кто окунулся в атмосферу 
паркура по самую макушку.

Препятствия – весь городской пейзаж: 
ограды, стены, крыши и расстояния меж-
ду ними. Преодоление – перелезть, за-
лезть, перепрыгнуть. Без амуниции и без 
страховки. Бабульки охают и прокляти-
ями сыплют. Возможно, и милиционеры 
чего-то там тебе кричат и грозятся упечь 
куда следует за нарушение общественно-
го порядка, а ты бежишь, перепрыгивая 
все помехи на своем пути, или как нинд-
зя по отвесной стене взбегаешь, только 
они тебя и видели! Пробормотал себе 
что-нибудь успокаивающее, маму вспом-
нил и махнул через огроменный забор. 
А потом, присев где-нибудь, долго еще 
прислушиваешься к собственному телу, 
с опаской пересчитываешь руки-ноги и 
радуешься, что все цело и даже царапин 
нет. Экшн! Драйв! Адреналин! Новая ро-
мантика! Паркур!

КодеКС трейСера
об окружающих людях
* Уважай мнение окружающих тебя 

людей независимо от того, насколько ты 
с ним согласен.

* Не дерзи тем, кто интересуется пар-
куром и собственно тем, чем ты занима-
ешься, – старайся ответить на вопросы 
людей.

* Уважай местное население – это все-
таки их территория. При просьбе уйти с 
места, где ты тренируешься, постарайся 
объяснить суть того, что ты делаешь и 
твое отличие от хулигана. Если это не по-
может – без спора уйди.

о месте тренировок
* Уважай место для тренировок, т. к. не 

ты его построил и не ты им владеешь.
* Не сори на местах тренировок. Ува-

жай нелегкий и малооплачиваемый труд 
уборщиков и не создавай им лишней ра-
боты.

* Не ломай ничего – ни препятствия, не 
порть окружающую среду, т. к. чинить это 
будешь, скорее всего, не ты.

* Не разрисовывай стены символикой 
паркура. Исключением являются специ-
альные зоны для райдеров.

о подборе мест для тренировок
* Не тренируйся вблизи зданий сило-

вых ведомств и государственных струк-
тур. Это может быть неправильно истол-
ковано.

* Не тренируйся на запрещенных к 
проникновению объектах, если не име-
ешь разрешение на проникновение.

* Не тренируйся на частных зонах, 
огражденных заборами, если это место 
явно не заброшено владельцем.

о вредных привычках
* Не употребляй алкоголь – до, во вре-

мя и после тренировок, т.к. это несет по-
тенциальную опасность для тебя, твоего 
здоровья и безопасности окружающих 
тебя людей.

* Не кури на тренировках. Тем самым 
ты гробишь свой организм и организм 
окружающих, девальвируешь идеи пар-
кура как «здорового спорта» и дразнишь 
тех, кто тоже причастен к курению.

* Старайся, раз занялся паркуром, 
вообще отучиваться от вредных привы-
чек. Они не приносят пользы ни тебе, ни 
окружающим.
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ИЗ КНИГИ
“ПОБЕРЕЖЬЕ N…”

Магомедрасул МУРСАЛОВ

*  *  *
Я украл тебя у ночи, 
Той, что звездами ясна. 
Чтобы вглядываться в очи 
И пьянеть не от вина. 
Я увел тебя из обществ, 
Предложил свою постель, 
Тишину, а также новшеств 
Заповедную метель. 
Дети утреннего сада 
Плыли счастья на волне. 
Я сказал: «Ты будешь рада. 
Не робей, доверься мне». 
Не спеша, она вздохнула, 
У моих усевшись ног, 
Нежным голосом шепнула:
«Где надежда, там и Бог».

*  *  *
Не торопи. Не торопись сама.
Легко влюбиться и сойти с ума.
Но жить с любовью, знай, 
         совсем не просто.
В любви ответов меньше, 
   чем вопросов.
Благодаря – не извращай судьбу.
Она не слышит грез людских мольбу.
Не тем живет и не о том мечтает,
Страницы жизни впопыхах листая.
А между прочим, было бы не так,
Когда любовь, рассеивая мрак,
Могла судьбе указывать дорогу,
Сердца и помыслы вручая Богу.
Ну а сейчас, мой друг, не торопись.
Пускай течет чредой своею жизнь.
Прижмись к устам, 
      прильнувши к изголовью,
И этот грех не называй любовью!

*  *  *
Тот вечер, после смутных дней
И поисков – меня пристроил.
Я руку взял в свои ладони,
Губами прикоснулся к ней.
Освобождение влекло
И действием ситуативным,
Вдруг бессознательно и нежно
Страсть занавесила окно.
От изобилия огня
Друг в друга мы врастали нервно,
Неистово, неимоверно –
Любовь кружила нас, пьяня.
Тот вечер все мои мечты,
Мою судьбу переиначил.
И только так, а не иначе
Могла ко мне явиться ты.

*  *  *
Ни кола, ни двора. 
Ни друзей, ни семьи. 
Светлой жизни пора 
У меня позади. 
Боже, как я устал. 
Жить как тень в пустоте! 
Кем я стал! Кем я стал? 
Был ведь на высоте. 
Неизбывная грусть, 
Как болотный туман. 
И на цвет и на вкус 
Это зелье, дурман. 
Обещала мне жизнь 
Благосклонность. Прости! 
Стало быть, разошлись 
Наши с нею пути. 
И не помнит она 
Обо мне ничего. 
Как о песне струна, 
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Как о чаше вино. 
Но сегодня, когда 
Я смотрю на тебя. 
Забываю года, 
Четки лет теребя. 
Я мечтаю мечтать 
О тебе без конца, 
Чтобы не различать 
Друг от друга сердца. 
Чтобы небо и море 
Сошлись в синеве, 
В каждом вздохе и взоре, 
По волнам, по листве. 
Прежде чем приголубить 
Помни то, что раним 
Тот, кто искренно любит,
А не тот, кто любим.

*  *  *
От того, что можно,
До того, что нельзя.
От любви до разлуки
И наоборот.
От того, что было,
До того, что осталось,
И когда-то останется с нами.
Несмотря на разрывы,
Рожденья и смерти,
Навеянных явью и снами.
От синего неба и моря иссиня-зеленого,
Откуда на нас ни смотри.
От знойного тела души опаленного,
И наоборот, не спасти.
Тут, на перекрестке прошедшего 
           с будущим,
Кончается время пустых обещаний.
Гудки телефона не самое худшее
Из всех нам известных прощаний.
Гудки телефона, а далее пауза...

*  *  *
Мы жили в деревне.
Я к ней приходил,
Чуть робкий и радостно нежный.
Шумели деревья
И снег ворошил – 
То ветер безумствовал снежный.
Мы долго молчали,
Но так не бывает,
Чтоб длилось молчание вечно.
Мы грезили о дали аллей и бульваров
И жизни киношной, беспечной.

Куда я помчался!
Откуда сбежал!
Зачем ты меня отпустила?
Любовь в одночасье
На жизнь променял.
А жизнь меня не полюбила.
Я думал, что время
Мне станет почти как
Товарищ и друг закадычный.
А время – как время!
Умеет лишь тикать.
Да вторит себе лишь ритмично.
Я помню деревню.
Тебя у ворот.
Я был тогда счастлив и молод.
Отныне, поверь мне,
Все наоборот –
То пот прошибает, то холод!

*  *  *
Как тени птиц на зеркале пруда
Мы встретились 
                    на несколько мгновений.
Покуда всколыхнувшая вода
Не расплескала тел изображения.
Невосполнимо прошлое. Теперь
Из-за того, что мне порою снится
То, чем нельзя с тобою поделиться,
Мне стыдно видеть сны не о тебе.
Но, всматриваясь в зеркало пруда,
Я часто нахожу, на удивление,
Твоей души во мне изображение –
Как будто нас запомнила вода.
И как угодно чувства назови,
Нет проку в клятвах, данных в утешение.
Иная верность свойственна любви,
Незабываемость прикосновения.
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От вздоха, взгляда, смеха твоего
Схожу с ума и не могу иначе.
И я не значу больше ничего,
С тех пор как ты 
              так много в жизни значишь.

*  *  *
День превращается в вечность. 
Вечность – в зыбучесть. 
Если не слышу твой голос 
В моем телефоне. 
Этот таинственный остров, 
Что очарованной песней 
Мне обещает надежду, 
Других обещаний помимо. 
Разве я выдумал нашу 
Не наступившую встречу? 
Нет! Я тебя понимаю. 
Вот что тебе я отвечу: 
«Ты, вероятно, считаешь – 
Он разведен и не молод. 
Любит шутить и смеяться, 
Значит, избавит от скуки, 
Возраст, который не знает 
Как оценить свою нежность 
По отношению к миру». 
Только, поверь. Не хочу я, 
Чтобы какой-нибудь провод 
Разъединял наши души 
Телефонными гудками...

*  *  *
Пасмурно, сыро и склизко. 
Буквы в букеты раня. 
Жизнь моя, словно артистка, 
Всюду играет меня. 
Часто хватает экспромтом, 
Манит порой как неон. 
Жизнь моя – пасмурный Лондон. 
Склизкий, смурной Альбион. 
Память зудит осторожно, 
Ноет, как абориген. 
Разве я сам не похож на, – 
Ростом своим – на Биг-Бен. 
Мрачный такой и тверезый 
Жутко холодный брюзга. 
Словно застыли над Темзой 
Серая ночь и шуга. 
Я узнаю с новым годом, 
Годом свиньи и огня: 
То, что тебе дорог Лондон, 
Значит, ты любишь меня!

*  *  *
Ты вспомнишь когда-нибудь 
               в звездную ночь,
В такую же звездную ночь,
Что юноша робко тебе нашептал,
А ты не ответила «Да».
Ты вспомнишь и скажешь, 
         он был недалек,
Рассеянный с виду чудак.
Но если бы знала судьбу наперед,
Все было бы вовсе не так.
Ты вспомнишь когда-нибудь 
                в звездную ночь,
Ты вспомнишь его и себя.
И некому будет обеим помочь
За то, что любили тебя.

*  *  *
Из-за тебя, которая как дым, 
Как облако, как воздух, как дыхание: 
Как ветерок, как эхо, как мерцание 
Далеких звезд, как робкое журчание 
Хрустальных родников; как обещание 
Дарить любовь, как ангел, 
            как признание, 
Что ангел это ты, как излияния: 
Мольбы, молитвы или причитания 
По поводу и без, чтобы заранее 
Предугадать твои мечты – желания 
Исполнить. Вот мое предначертание, 
Вот почему я жажду быть твоим!

*  *  *
Одержимая тем искрометным недугом,
Что тревожит сады по весне.
О, не будь мне, пожалуйста, другом –
          будь любовницей мне!
Пусть твой голос 
     вливается ласково в уши
И закружит меня словно вальс.
Понимают без слов наши души
Все телесное в нас.
А тоска, от которой томление жиже,
Чем от страсти – реви не реви!
Нас, наверное, делает ближе,
Беспощадней в любви.
Эту боль не дозволено путать с досугом
Душу мне и себе не трави.
Не зови меня, милая, другом,
А любимым зови!
Чтобы ты – одержимая страстью и негой, 
Была мне и солнцем и солью и хлебом.
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ПУБЛИКУЕТСЯ ВПЕРВЫЕ
Удивительное произведение предлагает наш журнал своим читателям. У него 

два автора. один – написал текст на две страницы, назвав его «Песнь ашуга». 
Это ахмед Цаликов, классик осетинской литературы, представитель российской 
интеллектуальной элиты, покинувший родину в 20-е годы прошлого века, спаса-
ясь от преследований большевиков. Второй автор – дагестанский художник Ха-
лил-Бек Мусаясул, снабдивший этот текст 28 своими рисунками-набросками. он 
тоже не вернулся на родину, благодаря чему уцелел и стал известным в европе 
и америке художником, а теперь он известен и на своей горячо любимой роди-
не. В прошлом номере журнала – последнем номере за прошлый год, редакция 
опубликовала материал, можно сказать, сенсационный. о том, что русский поэт 
Сергей есенин просил дагестанского художника, ставшего уже европейским, не 
возвращаться в россию, чем и спас от гибели послушавшегося его дагестанца. По-
этому понятно творческое содружество двух кавказцев-изгоев.

Произошло это в 1928 году в Стамбуле, где они встретились. Произведение 
«Песнь ашуга» предназначалось для детей с подзаголовком «Из дагестанских 
легенд», что и побудило, видимо, художника взяться за иллюстрации к нему и 
издать эту легенду о борьбе дагестанцев с персидским завоевателем надир-ша-
хом. однако по неизвестным причинам издать его не удалось. так что, спустя 80 
лет, «Песнь ашуга» публикуется впервые. Это стало возможным благодаря со-
хранившейся у племянника художника Магомеда Мусаева копии макета изда-
ния, сделанного самим Халил-Беком, с дарственной, надписью, адресованной 
соавтору (приводим ее полностью): «Моему дорогому другу ахмеду Цалыккай-
ты, певцу наших гор, посвящаю эту работу. Халил-Бек. 1928 год. Стамбул». 

ниже – текст а. Цаликова и эскизы Халил-Бека Мусаясул.
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Ахмед ЦАЛИКОВ

ПЕСНЬ АШУГА
ИЗ ДАГЕСТАНСКИХ ЛЕГЕНД

Там, где гордо поднимаются к небу 
снежные вершины Дагестана, отливая в 
лучах жгучего южного солнца алмазным 

блеском, где небо, подернутое цветом 
бирюзы, упоительно ласкает взоры, и 
хрустально чистые горные ручьи сереб-
ристыми лентами стелятся по зеленым 
скатам, – там я слышал эту легенду.

Я видел там угрюмых людей в боль-
ших, мохнатых шапках, угрюмых как 
скалы их родины, одетых в лохмотья, с 
неизменными овчинными тулупами на 
спинах, с длинными широкими кинжа-
лами на туго стянутых кожаных ремнях, 
и я всегда поражался гордой осанке, ве-
личественным движениям этих нищих, 
голодных людей.

Они проходили мимо меня вереницей, 
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поглощенные житейскими заботами и 
странно резали мой слух гортанные зву-
ки их разнообразных наречий.

И там, у них, я услышал эту легенду. 
И я понял прелесть обнаженных скал. Я 
понял их беззаветную любовь к родным 

диким ущельям. Сквозь рубища рваной 
одежды я увидел мир красоты, любви и 
страданий, радости и горя, борьбы и по-
бед…

В глухом ущелье Дагестана есть утес. 
Могучей главой подпирает он свод не-
бес.

Белые, легкие, как пух горной серны, 
плавают вокруг утеса облака, изредка 
прилегая к его груди, как бы на отдых.

Говорят, что когда солнце скрывается 
за снеговой вершиной соседней горы, зо-
лотя ее верхушку, когда ночь раскидыва-
ет над землей усеянный мириадами звезд 
драгоценный покров и холодные тени 

ложатся на вершины гор, иногда в тихую 
лунную ночь необычайное зрелище мож-
но наблюдать на вершине угрюмого уте-
са. Там бродят по отлогим скалам призра-
ки, закутанные в длинные белые саваны, 
и странно в ночи раздаются глухие стоны, 
душераздирающий плач, яростные кри-
ки гнева и боли. В дикой пляске кружатся 
привидения и внезапно исчезают, как бы 
спутанные неведомой силой…
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Вместо них из пещеры, еле заметной 
в глубине гор, выскальзывает одинокая 
бледная тень, в ее руках серебряная 
чунгури, и чарующие звуки, каких еще 
не воспринимала душа человеческая, 
несутся по вершинам гор.

Тихо перебирает белая рука по туго 
натянутым струнам, и звуки льются, как 
рокот горного ручья: то нежные, как лас-
ки матери и вздохи любви, то грозные и 
сверкающие, как искры пожара.

Тихая молитва обреченных на подвиг 
и смерть душ сменяется рокотом стихии, 
пламенем, стонами и проклятиями по-
раженных врагов, кличем победы и пос-
ледним «прости» погибшим борцам.

Говорят, было время, и как саранча 
нахлынули в Дагестан толпы персов… 

Сам великий Надир-Шах вел свои 
войска.
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Как чума прошел он по всей стране, 
неся повсюду смерть и разрушение.

От ужаса покидали жители убогие жи-
лища, могилы, святые могилы предков и 
бежали с насиженных мест без оглядки.

Все горные тропы и дороги были усе-
яны беглецами…

Но, как коршуны, настигали их воины 
великого царя, накидывались, как вол-
ки, и истребляли немилосердно.

Брат забыл о брате, сын бросал на 
пути престарелых отца и мать, остав-
лял сестру, прекрасный распускающий-
ся цветок в добычу хищникам. Сколько 
прелестных лилий Дагестана погибло 
тогда от рук жестоких воинов великого 
шаха.

Стон стоял над всей страной.
Однажды в семье бедного честного 

горца родился мальчик. Может быть, в 
минуту скорби о страданиях народа ро-
дила его мать?..

Кто знает?!
Рано, с малых лет стал держать он в 

руках своих чунгури. С молодых лет пел 
он песни…
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И дивились все. Он рос. И росла его 
песня.

Всю скорбь народа собрал он в своей 
груди, всю горечь его унижений и стра-
даний. 

Казалось, ночь спустилась над угрю-
мыми скалами Дагестана и не было ис-
хода этой ночи…

Но годы шли…
И вот он исчез на долгие месяцы… Он 

ушел на вершины гор, где легче дышит 
грудь, где воздух чист и прозрачен, где 
так свободно и хорошо слагать песни, 
великие песни народа.

Там, на вершинах гор сложил певец 
песню, песню борьбы…

И певец пришел… Он ходил из аула в 
аул, из сакли в саклю.

Гневно звучали струны чунгури.
И однажды поднялся народ… Гроз-

ный народ, готовый, как барс, кинуться 
на врага.

Со всех сторон стекались удальцы на 
бой за свободу и честь родины.

Певец шел впереди. Не меч сверкал в 
его руке, держал он в руке серебряную 
чунгури. 

Распалился гневом грозный шах На-
дир. Собрал он полчища.

Но бесстрашно шел певец впереди и 
пел свою песню.

Песню борьбы.
Звуки ее вдохновляли горцев. Не вы-

держали натиска воины шаха и бежали 
в панике.

Груды вражьих тел заполнили ущелья. 
И долго еще кости белели на серых уте-
сах и долго еще вороны стаями летали 
над роковым местом, справляя пир. Но 
погиб и певец. Вражья стрела пронзи-
ла его сердце и недопетой осталась его 
песня… Не красавицу, возлюбленную, 
воспевал он, пел он о страданиях изму-
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от редакции. 
не правда ли, читатель, в  этих 

строках слышится тоска автора о 
потерянной родине и утраченной 
ею свободе.

ченной родины.
Упала многоголосая чунгури в про-

пасть, на дне которой мчал бурный вод-
ный поток.

Пусть ничьи руки не осквернят ее сво-
им прикосновением!..

Много лет прошло с тех пор. Все пом-
нят о великом ашуге.

Но никто не может вспомнить его песни.
Приходили другие ашуги, пели они 

свои песни, но нет!
Умерла, навек умерла старая песня.
Только иногда в ночи тени бродят 

на вершинах рокового утеса и оглаша-
ют душераздирающим криком сосед-
ние горы… То погибшие воины грозно-
го шаха оплакивают свою бесславную 
смерть… Но исчезают они, когда вы-
скальзывает из пещеры одинокая вы-
сокая тень с серебряной чунгури в ру-
ках…

А певец поет свою недопетую песню.
Так говорит легенда.
И мучительное чувство подымается 

в груди: как бы хорошо было послушать 
песню погибшего ашуга…
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367000, г. Ма хач ка ла, ул. Буй нак с ко го, 
4, 2-й этаж (в зда нии Союза писателей 
Да ге с та на).
Телефоны:  
67-02-03 (главный редактор) 
67-02-08 (отделы)
E-mail: dagjur@mail.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 
Министерство 
по на ци о наль ной политике, 
ин фор ма ции и вне шним связям РД

Выходит с августа 2002 года. 
Периодичность – 12 раз в год. 
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ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Далгат АХМЕДХАНОВ

АВТОРЫ НОМЕРА

Наталья
Шкандыба
с. 46____

Хаджимурад
ЗУРГАЛОВ

4 с. обложки___________

Гази
ГАСАЙНИЕВ
с. 11, 14_______

Магомедрасул
МУРСАЛОВ
с. 50____

Джамалудин
ДЖАМБУЛАЕВ
с. 8___

 Саидат
МАГОМЕДОВА
с. 32, 43________

Шигабудин
АЛИХМАЕВ

с. 23____

Мурад 
МАГОМЕДОВ

с. 34____

Наби 
АНКАЕВ

рис., с. 22_________

Влада
БЕСАРАБ

с. 36____

Гульнара 
ЯРАХМЕДОВА
с. 26____

Мухидин
МАГОМАЕВ

с. 16____

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – ЭТО:
о нашем будущем, 
                              рождаемом нашим настоящим,
о нашем настоящем, 
                                 рожденном нашим прошлым,
о нашем прошлом, 
                              родившем наше настоящее.

Взгляд на себя и вокруг себя.

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!
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Журнал «ДаГЕСТан» – 
лицо рЕСпублики

Для уваЖающих СЕбя 
и Свою роДину

К сведению читателей!
Рекламодателей в том числе!

Журнал «Дагестан» поступает 
в Госдуму, Правительство, 

Администрацию Президента РФ, 
в федеральные и республиканские 
ведомства в Москве и Махачкале, 

в крупные производственные  
и финансовые структуры,  

учреждения культуры 
России и Дагестана 
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Дорога на Ахульго
Фото Х. ЗУРГАЛОВА
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